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13

CURSO “COMO MEJORAR EL 
CONTROL DE GESTIÓN EN TU PYME” 

FORO EMPLEO FACULTAD 
DE DERECHOJORNADA DELOITTE 

“NOVEDADES FISCALES”

15

Salón de Actos Palacio Colo-
mina- Universidad CEU UCH 
Calle del Almodí nº 1 (09:00 a 
14:00 horas)

SEMINARIO SOBRE BOLSA 
ALUMNOS UPV

15

Universidad de Valencia - Ave-
nida Tarrongers S/N

Fundación de Estudios Bur-
sátiles y Financieros (16:00 A 
19:00 h)

FEBRERO 

7, 9 y 14 
16:30-19:30 h

2
CAFE CON CAIXA 
POPULAR 

Oficina Caixa Popular Calle 
Cirilo Amorós, 17 (10:00 -11:00 
horas )

FEBRERO 

SEMINARIO SOBRE 
BOLSA ALUMNOS 
3º DE PERIODISMO 
UNIVERSIDAD CEU- UCH 

6

Fundación de Estudios Bursá-
tiles y Financieros

17

REUNION PATRONATO Y 
CONSEJO GENERAL DE 
SOCIOS CAIXA FORUM 
VALENCIA
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20 28

PRESENTACIÓN 
"DICCCIONARIO 
SOSTENIBILIDAD Y 
AGENDA 2030" 

“DIRECTIVA EUROPEA DE 
SOSTENIBILIDAD CSRD” 

Espacio Las Naves- Carrer de 
Joan Verdeguer, 16 (12:00-
13:30)  Fundación de Estudios Bursá-

tiles y Financieros (12:00)

MARZO 

6
VI TALENTO EN FEMENINO 

FERIA FORINVEST

II FORO BITCOIN, 
BLOCKCHAIN Y NFTS

8 y 9

24

Paraninfo universidad CEU 
Cardenal Herrera Alfara del 
Patriarca (9.30-11:00)

Charla Foro Finanzas perso-
nales día 9 de marzo (11.30-
12:00)

Palacio Colomina- Calle del 
Almodí,  1 (09.30-14:00)

6

FORO EMPLEO UCV 

Sede San Juan y San Vicente 
(9.30-14:00)
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Work Capital se incorpora al Consejo General 
de Socios de la FEBF 

La empresa de servicios financieros Workcapital, se ha unido al Consejo General de Socios de la Fundación de 
Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF).

Workcapital, que ofrece apoyo a PYMES y autónomos con servicios de financiación alternativa, se ha unido al 
Consejo General de Socios de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF).

Este acuerdo promueve la colaboración entre ambas organizaciones para la realización de eventos, jornadas y 
conferencias especializadas de contenido jurídico- financiero, orientadas a informar y adquirir conocimientos a 
directivos y empresarios de la Comunidad Valenciana.

WORKCAPITAL S.A. es una empresa de servicios financieros radicada en Valencia y con presencia a nivel 
nacional a través de delegaciones. Ofrece apoyo a PYMES y autónomos con servicios de financiación alternativa 
entre los que destacan el descuento de pagarés y el anticipo de facturas, además de otras opciones. Fundada 
en 2015 por Juan Carlos Grau, gracias a su trayectoria y experiencia en distintos puestos directivos tanto en la 
Banca convencional como en empresas del sector, y junto con un equipo de más de 20 profesionales, hoy en día 
es una referencia en el pool financiero de miles de empresas. 

De izquierda a derecha: Leonor Vargas, Directora Financiera FEBF, Juan Carlos Grau, 
Director General Workcapital, Isabel Giménez, Directora General FEBF, José Javier 
Rodríguez, Director Financiero Workcapital y Delia Sevilla, Subdirectora General 
Workcapital en la sede de la FEBF
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De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General FEBF y Juan Carlos 
Grau, Director General Workcapital

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General FEBF, Juan 
Carlos Grau, Director General Workcapital, Leonor Vargas, Directora 
Financiera FEBF, José Javier Rodríguez, Director Financiero Workcapital 
y Delia Sevilla, Subdirectora General Workcapital

Workcapital (WK) es una de las empresas con mayor crecimiento interanual según el prestigioso diario Financial Times, 
que la ha incluido en su ranking FT1000 que engloba a las 1.000 empresas con la mayor tasa de crecimiento anual por 
ingresos en Europa. 

La principal prioridad de WK es satisfacer las necesidades financieras de sus clientes, ofreciendo siempre un servicio 
personalizado, muy ágil, rápido y transparente, lo que ha permitido alcanzar un elevadísimo nivel de fidelización entre sus 
clientes. La independencia de no formar parte de ningún grupo financiero es la clave que permite a WK llegar donde otros 
no llegan y más rápido.
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Jornada "Balance de 2022 y perspectivas para 
el nuevo año" junto a NAO SAM 

La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros junto con el equipo de NAO Sustainable Asset Management  
organizaron la Jornada “Balance de 2022 y perspectivas para el nuevo año” en el Palacio de Colomina el dia 26 
de enero.

La apertura de la Jornada contó con Dña. Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, que habló de la impor-
tancia creciente de la sostenibilidad en las carteras de inversión y el carácter diferencial y precursor de la Ges-
tora NAO, con una propuesta de valor específica.

Por su parte, el equipo de NAO Sustainable Asset Management contó con la participación de D. Pablo Serratosa, 
Presidente Grupo Zriser y de NAO SAM, Dña. Pilar Lloret, CEO, D. Eugeni Segarra, Gestor de Carteras y D. Sergio 
Luján, Comunicación y Atención al Inversor de NAO SAM.

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, Pilar 
Lloret, CEO NAO SAM, Pablo Serratosa, Presidente Grupo Zriser y de NAO 
SAM, Eugeni Segarra, Gestor de Carteras de NAO SAM y Sergio Lujan, 
Comunicación y Atención al Inversor NAO SAM

De izquierda a derecha: Pilar Lloret, CEO NAO SAM, Pablo Serratosa, Presi-
dente Grupo Zriser y de NAO SAM, Eugeni Segarra, Gestor de Carteras de 
NAO SAM y Sergio Lujan, Comunicación y Atención al Inversor NAO SAM
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La palabra que mejor define el comportamiento de la Bolsa en 2022 es volatilidad. La guerra de Ucrania, la 
expansión del COVID en China y la lucha contra la inflación por parte de los bancos centrales, han garantizado 
un año de negociación movido, cuanto menos.

En este contexto, la gestión activa y la sostenibilidad han vuelto a ser, en opinión de NAO SAM, la respuesta. 
Su fondo de renta variable europea ha terminado el año con una rentabilidad del  -2,30% mientras que su 
benchmark lo cerraba con un -9,50%. Además, la volatilidad del fondo volvió a ser satisfactoriamente inferior 
a la del índice (17,44% vs 23,53%). Estos resultados sitúan al fondo de la gestora valenciana en un retorno del 
+50% en 4 años (un +63% tras el rally del mes de enero).

Para 2023, los expertos de NAO SAM consideran que la clave seguirá estando en los datos de inflación. Si el 
incremento de los precios sigue moderándose al ritmo de los últimos meses, podríamos empezar a oír dis-
cursos más laxos de la Fed y del BCE, lo cual llevaría a las economías occidentales a una recesión ligera (soft 
landing) al nivel de las expectativas y se podría confirmar el fin del mercado bajista.

El equipo asegura que inician el nuevo año con mayor exposición a renta variable que el anterior (91,79% vs 
84,01%), aunque todavía con cautela y con una liquidez suficiente para aprovechar las oportunidades que 
pueda generar un dato de precios o un discurso de política monetaria más tensionados de lo esperado.

A final de año, nombres como ING, Novartis, ASML y Bankinter representan las posiciones más relevantes en 
cartera.

De izquierda a derecha: Pilar Lloret, CEO NAO SAM, Pablo Serratosa, Presidente Grupo Zriser y 
de NAO SAM, Eugeni Segarra, Gestor de Carteras de NAO SAM y Sergio Lujan, Comunicación 
y Atención al Inversor NAO SAM
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De Izquierda a derecha: Sergio Luján, Comunicación y Atención al Inversor, 
Eva Prats, Responsable de Middle Office, Pablo Serratosa, Presidente Grupo 
Zriser y de NAO SAM, Pilar Lloret, CEO, Eugeni Segarra, Gestor de Carteras de 
NAO SAM e Isabel Giménez, Directora General de la FEBF.

Respecto al año anterior, la cartera ha reducido significativamente su huella de carbono, y demás parámetros 
medioambientales. Esto se debe a que la mayoría de las compañías del fondo han mejorado notablemente en 
sostenibilidad, y a la salida del portfolio de compañías con una actividad más intensiva en recursos naturales 
como son SSAB, Mowi y Engie. El equipo destacaba el caso de Yara International, la compañía noruega de fertili-
zantes, la cual, teniendo una de las actividades más contaminantes y más intensivas en recursos naturales de la 
cartera, ha sido la que más ha reducido su impacto medioambiental a lo largo del último año. “Esto es lo que nos 
gusta ver en una compañía”, apuntaba el equipo de NAO. 

Las métricas específicas de la Gestora NAO permiten identificar e invertir en las empresas con mejor comporta-
miento en materia de sostenibilidad.

Asistentes a la Jornada NAO SAM 
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El día 31 de enero tuvo lugar la Presentación de “Invest in Valencia” a la plaza financiera valenciana abriendo 
el calendario 2023 del Foro de Asesoramiento Patrimonial y Tecnológico (FAPTECH) con la participación de 
Cámara Valencia, Invest in València y el Excelentísimo Ayuntamiento de Valencia. Este Foro, que ya cumple 
siete años, fue promovido por el Consejo General de Socios de la Fundación de Estudios Bursátiles y Finan-
cieros (FEBF) en 2015. 

A la jornada asistieron socios y patronos de la FEBF como Banco Sabadell, Mirabaud, Consulado de la Lonja, 
atl Capital, Cuatrecasas, Grant Thornton, NAO SAM, CaixaBank y GB Consultores. 

En la apertura  D. José Vicente Morata, Presidente de Cámara Valencia y Consejo Regional de Cámaras de la 
Comunitat Valenciana y miembro del Patronato de la FEBF  ha hablado de la importancia de  Invest in Valèn-
cia como instrumento para atraer la inversión a la ciudad, colaborar con instituciones a nivel local y nacional, 
crear red de expertos profesionales y proveedores y construir comunidad con empresas extrajeras en Valen-
cia y valencianos en el exterior. 

En su intervención, D. Borja Sanjuán, Concejal de Hacienda del Excelentísimo Ayuntamiento de Valencia ha 
definido Invest in València como historia de éxito de colaboración público-privada. El objetivo principal es 
alinear a las instituciones con empresas para traccionar valor añadido en Valencia. "Hay que hacerlo sencillo 
para que las empresas vengan".

La FEBF celebra el FAPTECH Presentación 
"Invest in Valencia" 

De izquierda a derecha: Julio Olmos, Coordinador de Desarrollo Económico Ayun-
tamiento de Valencia María Escartí, Office Director Invest in Valencia, Borja San-
juán, Concejal de Hacienda del Excelentísimo Ayuntamiento de Valencia, José 
Vicente Morata, Presidente de Cámara Valencia y Consejo Regional de Cámaras 
de la Comunitat Valenciana y miembro del Patronato de la FEBF e Isabel Giménez, 
Directora General de la FEBF
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Nuestra ciudad compite con el resto de España para posicionarse y en Valencia contamos con dos atributos 
fundamentales la gestión del talento y la calidad de vida. "Valencia siempre es buena idea", ha concluido San-
juán.

Acto seguido ha tomado la palabra María Escartí, Office Director Invest in València que ha destacado la nece-
sidad de crear impacto económico positivo en la ciudad de Valencia. "Nosotros somos conectores eficientes".

El principal objetivo de Invest in València es atraer nuevos proyectos de inversión a la ciudad de Valencia para 
consolidar su desarrollo económico y tecnológico."Invest in Valencia es un modelo de colaboración perma-
nente  y un trabajo conjunto de toda la sociedad civil y empresarial  de Valencia"

Sobre el rendimiento de esta iniciativa Escartí  ha asegurado que  ha sido muy alto. "Hemos tenido un retorno 
de la inversión de 5, 6 millones de euros y 17 casos de éxito en nuestro primer año. El objetivo para el 2023 es 
consolidarnos" ha finalizado la ponente.

Los casos de exito son proyectos del sector I+D+i, tech, health, logistica entre los que destacan empresas 
como Hyperion Group, CKS Consulting, Commercetools, Aviatar, Odoo, Arkhaus, Taligent, Siemens, principal 
33, Urb-it, Bosonit, Inverid y Adaptamix y las economias más proactivas han sido Alemania, Paises Nórdicos y 
EEUU, como asignatura pendiente quedaría el Sudeste Asiático.  

En la clausura, Dña Isabel Giménez, Directora General de la FEBF ha destacado la importancia de atraer 
inversiones y empleo para la plaza financiera valenciana. El estudio de la FEBF “Factores dinamizadores de 
la Comunitat Valenciana como Plaza Financiera” del año 2019 mostraba un plan estratégico para Valencia 
a tener en cuenta a la hora de ubicar la sede de una empresa, captar talento, buscar socios para ampliar un 
negocio, o bien encontrar financiación para operaciones financieras.

Invest in València ha sido el resultado de aquel estudio. 

De izquierda a derecha: Julio Olmos, Coordinador de Desarrollo Económi-
co Ayuntamiento de Valencia María Escartí, Office Director Invest in Valen-
cia, Borja Sanjuán, Concejal de Hacienda del Excelentísimo Ayuntamiento 
de Valencia, José Vicente Morata, Presidente de Cámara Valencia y Consejo 
Regional de Cámaras de la Comunitat Valenciana y miembro del Patronato de 
la FEBF e Isabel Giménez, Directora General de la FEBF
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Asistentes al Faptech de enero 2023

De izquierda a derecha de arriba abajo: Julio Olmos, Coordinador de Desarrollo Económico Ayuntamien-
to de Valencia, Vicente Ebri, Consulado Lonja Valencia, Vicente Mompó Cámara de Comercio Valencia, 
Sergio Luján NAO SAM, Alfredo Boquera, Banco Sabadell, José Manuel García atl Capital, Luis Capilla, 
Mirabaud, Pilar Lloret, NAO SAM, María Escartí, Invest in Valencia, Ana Lujan All in One , Borja Sanjuán, 
Concejal de Hacienda Ayuntamiento de Valencia, Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, Gustavo 
Lopez, CaixaBank, Juan Grima, Cuatrecasas, Juan Luis Pastor, atl Capital, Andrés Gurrea, Grant Thorn-
ton y Gonzalo Boronat, GB Consultores.

Asistentes al Faptech de enero 2023
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Plaza Radio entrevista a la FEBF con motivo de 
la presentación del "Diccionario de Sostenibili-

dad y Agenda 2030"
La sostenibilidad y la agenda 2030 son conceptos que aparecen, cada día más, en los discursos de gobernan-
tes, agentes sociales, medios de comunicación, Estados y empresas. Pero numerosos agentes económicos 
desconocen la terminología de sostenibilidad, y en consecuencia, no pueden aplicarla en su día a día. Quizás 
el Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030 de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF), 
pueda ayudar a todos aquellos que necesitan llevar a cabo acciones sostenibles concretas. Hablamos en La 
Entrevista con Isabel Giménez,  Directora General de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros.

Entienden desde la FEBF que era necesario este glosario tan importante para cumplir con la Agenda 2030. 
"Las pymes necesitan conocer la terminología de la sostenibilidad, muchas veces se vincula exclusivamente a 
las empresas del IBEX 35 o a los gobiernos, y las pymes consideran que no tienen capacidad ni recursos para 
poder hacerlo, pero es rentable y además una obligación, cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible 
(ODS)", explica Giménez. "La agenda 2030 supone objetivos y es tarea de todos, es una oportunidad estraté-
gica y con este Diccionario tratamos que empresas y ciudadanos entiendan como poder aplicarlo", incide la 
directora general de la FEBF. 

Como es habitual, se percibe una falta de cultura financiera importante en los ciudadanos a la hora de hablar 
de la Agenda 2030. "Todos tenemos en la cabeza el 'Greenwashing', prácticas maliciosas destinadas a crear 
una imagen falsa de responsabilidad ecológica; por ejemplo hay empresas que ponen en su web los 17 ODS y 
luego no los aplican correctamente, o empresas que dicen que plantan árboles y no lo hacen.  Es verdad que 
hay prácticas no adecuadas, y esto es malo para los que lo hacen bien por el escepticismo que genera. Hay 
que ser coherentes y ese es el objetivo de este Glosario, que se conozcan los términos y que se apliquen".

Giménez asegura que España está en una buena posición en este contexto. Alineados con el compromiso de 
energías renovables. Pero la burocracia puede lastrar el crecimiento y el objetivo de ser autosuficientes. "El 
tamaño es relevante, no es lo mismo una gran empresa que una pyme y hay que ser coherente con el medio 
ambiente, que sean proyectos que no se carguen el entorno. La Administración española tiene que ser empá-
tica con las pymes, porque éstas son la fuente de riqueza de la economía española y la fuente de alimentación 
de las familias españolas", explica la experta financiera. "O hay un giro de timón, o ese objetivo del 80-20 de 

Isabel Giménez, Directora General de la FEBF presentando el 
"Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030" 



19

N
º 

33
2 

/ F
eb

re
ro

 2
02

3

renovables no se va a cumplir ."Las renovables han llegado para quedarse, porque no es una moda pasajera". 
Se impone un cambio de cultura: hay qye introducir conductas de consumo responsable. "Aquí hablamos de 
ropa usada y en Holanda hay un día nacional del reciclaje que es fiesta nacional, comprar ropa de segunda 
mano se considera cool", explica Giménez, quien recuerda que, precisamente, el textil está muy concienciado.  

En la FEBF se trabaja desde el punto de vista divulgativo para que se conozcan más esos ODS. "Hay que evitar 
el escepticismo, tratamos que consumidores, inversores y pymes entiendan el vocabulario y que sepan que se 
puede rentabilizar. No siempre es más caro. Hay que tener en cuenta que no es una opción, es obligatorio. La 
regulación de sostenibilidad en Europa va a toda velocidad y muchas pymes no lo saben", sostiene la directiva. 

Entrevista publicada en Plaza Podcast 
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La FEBF presentó el "Diccionario de Sostenibili-
dad y Agenda 2030" en COPE Valencia

El día 31 de enero visitó  los estudios de COPE Valencia Isabel Giménez, Directora General de la Fundación de 
Estudios Bursátiles y Financieros para dar a conocer el diccionario que acaban de editar dedicado a la sosteni-
bilidad y la Agenda 2030.

Giménez ha explicado que el diccionario, "el tercero que edita la Fundación, busca mejorar la educación finan-
ciera, en especial de las pymes que se sienten abrumadas por la velocidad en los cambios en la regulación 
europea y muchas veces no entienden los términos que se plantean".

Desde la Fundación y con este diccionario queremos "destripar los términos y que las empresas no vean con 
negatividad ciertos términos como pueden tener en España como la segunda mano, el reciclaje o la etiqueta de 
"usado"", aclara Isabel.

"El objetivo, por tanto es que este diccionario- añade- sea una herramienta de consulta a la hora de hacer una 
memoria de sostenibilidad o de conceptos como economía circular, racionalidad, que las pymes deben de tener 
muy presentes en su hoja de ruta para seguir siendo competitivas"

"Lo mismo sucede en la Agenda 2030 con requistios para las empresas como la energía y lograr los compromi-
sos que se establecen en esa agenda va hacer que si no se cumplen, muchas empresas pueden verse lastra-
das", añade la directora general de la FEBF.

En este sentido insiste Gimenez que las pymes no puede pensar fuera del radar, "porque van a tener que adap-
tarse, sino no llegarán. Cualquier pyme que acuda a una licitaicon pública tendrá que cumplir esos requisítos 
que marca Bruselas".

El diccionario puede adquirirse en las librerias y grandes cadenas de distribución y también en la propia sede de 
la Fundación

Isabel Giménez, Directora General 
de la FEBF y Vicente Ordaz de COPE 
Valencia
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La FEBF celebrará el próximo 15 de febrero 
junto con Deloitte Legal la Jornada "Noveda-

des Fiscales, Legales y Contables 2023”

La FEBF junto con Deloitte celebrará la jornada "Novedades Fiscales, Legales y Contables 2023" el día 15 de 
febrero en el Palacio Colmina en horario de 9:30 a 14:00 horas.

Será una Jornada de actualización técnica donde se abordarán las novedades normativas en materia contable 
con el Impuesto del Plástico y Plazo Medio de Pago a Proveedores y en materia fiscal con énfasis en las noveda-
des ficales de los tributos sobre sociedades, Precios de Transferencia Impuesto a las grandes fortunas, Ley de 
Empresas Emergentes, además de abordar novedades legales y laborales, así como en materia de sostenibilidad.

Las inscripciones pueden realizarse en la página web de la FEBF. 
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La FEBF celebrará la presentación del Dic-
cionario de Sostenibilidad y Agenda 2030" 

en el espacio Las Naves 

El día 20 de febrero tendrá lugar en el Espacio las Naves, la presentación del "Diccionario de Sostenibilidad y 
Agenda 2030" de la FEBF junto con José Vicente Soler Gironés, Director General de Economía Sostenible, Sec-
tores Productivos, Comercio y Trabajo de la Generalitat Valenciana y D. Sergi Campillo Fernández, Vicealcalde. 
Coordinador de Ecología Urbana, Emergencia Vlimática y Transición Energéntica del Excelentísimo Ayuntamiento 
de Valencia. 

Las inscripciones pueden realizarse en la página web de la FEBF. 



HISTORIAS  
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Entrevista sobre sostenibilidad en 
pymes valencianas a ...

Jesús Llinares
CEO Andreu World

Isabel Giménez: ¿Cuál es la vinculación de la 
empresa Andreu World con el diseño?

Jesús Llinares: Andreu World fabrica desde hace 
más de 65 años diseños sostenibles e innovado-
res que fomentan el bienestar de persona de todo 
el mundo en los entornos que habitan: espacios de 
trabajo, corporativos y públicos, outdoor, hoteles 
cafeterías y restaurantes. Cada diseño que nace lo 
hace siguiendo un minucioso proceso de fabrica-
ción. Esta unión de maestría e innovación es lo que 
permite a diseñadores internacionales soñar para 
crear, y es parte de nuestro compromiso con el 
diseño y los creadores. Por ello, desde 2001 convo-
camos el Concurso Internacional de Diseño como 
la mejor fórmula de potenciar los nuevos valores y 
el talento internacional para construir y diseñar el 
futuro desde Valencia.

Isabel Giménez: ¿Por qué son importantes las 
sillas y su diseño?

Jesús Llinares: La historia de la silla tiene un pasa-
do fabuloso, un presente espléndido y un futuro 
ilusionante, porque ha demostrado ser la pieza del 
mobiliario con mayor capacidad de reinventarse. Se 
dice que diseñar una silla es uno de los retos más 
difíciles para cualquier profesional, y es bien cierto, 
pero, sin embargo, cada año siguen apareciendo 
centenares de nuevos modelos en el mercado.

Isabel Giménez: ¿Sobran sillas?

Jesús Llinares: En absoluto, porque no existe un 
mueble más próximo y necesario para desarrollar 
las actividades de nuestra vida diaria. En todo caso, 
lo que sobran es sillas mal diseñadas. Una empre-
sa con la experiencia y trayectoria de Andreu World 
sabe muy bien que los buenos diseños de mañana 
tienen que nacer de los diseñadores que se están 

formando hoy. Por eso promueve y organiza cada 
año un Concurso Internacional de Diseño en el que 
participan jóvenes procedentes de los cinco conti-
nentes. 

Se celebra anualmente, desde 2001, y es único en 
su especialidad, el diseño de asientos y mesas. Las 
cifras acumuladas son espectaculares, con dece-
nas de miles de participantes procedentes de más 
de un centenar de países.
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Isabel Giménez: ¿Cómo apoya vuestro Concurso 
Internacional de Diseño el talento joven?

Jesús Llinares: Los concursos profesionales son 
habituales en otras disciplinas como la arquitectura, 
el diseño gráfico, o incluso la automoción, pero rara-
mente están abiertos a los diseñadores emergentes, 
que cada vez son más y también mejores, pero sin 
embargo tienen menos posibilidades de demostrar 
lo que valen. Es pura estadística, porque las escue-
las no fabrican diseñadores con la misma proporción 
que surgen nuevos empresarios.

También hay que ponerse en el papel de la empre-
sa para entender lo difícil que resulta escoger con 
quien arriesgar sus inversiones, porque el mercado 
es cada día más competitivo y tiene poco margen de 
error. Lo habitual es tratar con profesionales recono-
cidos y experimentados, pero no olvidemos que ellos 
también fueron jóvenes alguna vez. Por eso hay que 
dejar siempre una puerta abierta a los nuevos. Tie-
nen mucho que ofrece, pero necesitan escaparates 
que los hagan visibles.

sabel Giménez: ¿Cuál es el secreto del éxito del 
Concurso internacional de diseño de Andreu World?

Jesús Llinares: Sin lugar a dudas, la planificación 
hasta el último detalle y la mejora continua. Cada año 
trabajamos para intentar hacerlo un poco mejor que 
el año anterior. Cuidando todos los detalles desde la 
comunicación grafica hasta la ceremonia de entrega. 

Y lo mas importante, invitando a los mejores jurados, 
porque son ellos los que ponen el nivel, y nos ani-
man a que sigamos esforzándonos para que todo el 
que quiera pueda participar y tener la oportunidad de 
mostrar su talento al mundo.

En 2022 además, la designación de la ciudad de 
Valencia como World Design Capital, ha supues-
to que la ceremonia de entrega de premios fuera un 
acto especialmente significativo el pasado 15 de 
diciembre en el Palau de les Arts. En este contexto, 
Andreu World ha participado con el Ayuntamiento de 
Valencia en la elaboración de más actividades vincu-
ladas a este nombramiento.

Isabel Giménez: ¿Cómo instrumentáis la sostenibi-
lidad y la economía circular en Andreu World?

Jesús Llinares: Andreu World fue el primer fabricante 
de mobiliario en el mundo con una oferta 100% FSC© 
al completo para sus productos de madera. Andreu 
World está haciendo actualmente un gran esfuer-
zo en I+D+i para desarrollar sus propios materiales 
sostenibles, desde plásticos 100% reciclados y 100% 
reciclables a polímeros de origen natural con una 
base biológica.

También promovemos y facilitamos la restauración 
y la reutilización para alargar la vida de los diseños 
que producimos y nuestros procesos de fabricación 
tienen la certificación Cradle to Cradle que garantiza 
nuestro máximo respeto al entorno medioambiental.

AW Showroom y oficinas centrales de Valencia 
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Isabel Giménez: ¿Qué aspectos de sostenibilidad 
habéis incorporado al Premio Internacional del 
Diseño Andreu World?

Jesús Llinares: Andreu World firmó un convenio con 
la Organización Mundial del Diseño (WDO) mediante 
el cual, las bases del premio cumplen con los crite-
rios de sostenibilidad social, cultural, económica y 
medioambiental a escala mundial. Por ello, el certa-
men tiene como objetivo premiar diseños que cum-
plan estos requisitos, donde se concede especial 
importancia a trabajar con materiales innovadores y 
sostenibles así como a la incorporación de elemen-
tos de economía circular en su fabricación.

AW Showroom y oficinas centrales de Valencia 
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Entrevista sobre la plaza financiera 
valenciana a ...

Rafael Torres
Presidente de la Confederación Española de Comercio (CEC), y 
Presidente de la Confederación de Comercio de Alicante, Cas-
tellón y Valencia (CONFECOMERÇ)

1.- ¿Cuáles son las principales preocupaciones 
del pequeño comercio español en este comienzo 
de año?

El principal objetivo del sector es alcanzar la ansia-
da recuperación, que devuelva al sector de comer-
cio a cifras prepandemia, que se vieron truncadas 
en 2022 por los cuellos de botella en el comercio 
mundial, la crisis energética y el alza del IPC con 
cifras que superaron el 10%. Por tanto, una de las 
principales preocupaciones en este comienzo de 
año es la evolución de esta espiral inflacionista, 
que en el sector del comercio se está traduciendo 
en una altísima subida de los costes estructurales y 
variables para los comercios, y en una reducción de 
la capacidad de compra de las familias.  

2.- ¿Qué supone la incorporación de la CEC en el 
comité ejecutivo de CEOE en Madrid?

Nos encontramos en un momento clave, en el que 
el comercio debe afrontar importantes retos que 
requieren de la suma de esfuerzos y de la unión 
de todos. CEOE es sin duda un aliado estratégico 
en la defensa de los intereses de aquellos sectores 
impulsores de la economía y del empleo como es el 
comercio. 

Nuestra incorporación supone el reconocimiento de 
la CEC como organización empresarial más repre-
sentativa del comercio de proximidad en España, el 
peso de un sector como el pequeño comercio y la 
puesta en valor del trabajo desarrollado por la pro-
pia Confederación en defensa de las pymes, micro-
pymes y autónomos del sector.

3.- ¿Cuáles son los principales retos de CEC den-
tro del comité ejecutivo de CEOE?

Como  máxima organización   del pequeño comer-
cio en España, somos conocedores de primera 

mano de la realidad del sector. Nuestra labor por 
tanto como miembros del Comité Ejecutivo es tras-
ladar nuestro conocimiento, visión y criterio, procu-
rando alcanzar el mejor escenario posible para el 
desarrollo de la práctica comercial. Llevar la voz de 
la microempresa a los órganos de CEOE, ahondar 
en el mensaje y poner de relieve los intereses de 
aquellos que representamos.

4.- ¿Qué reivindicaciones valencianas deberían 
tratarse en Madrid con mayor detalle?

Por lo que se refiere al comercio, muchas de las 
propuestas que hacemos en la Comunitat son tam-
bién compartidas a nivel nacional como puede ser 
la reivindicación del reconocimiento del pequeño 
comercio como sector estratégico. Gran parte de la 
normativa que repercute en la actividad del comer-
cio valenciano tiene carácter estatal (regulación 
de rebajas, ley de residuos, etc), por lo que desde 
Confecomerç, organización autonómica más repre-
sentativa del comercio de la Comunitat Valenciana, 
elevamos las inquietudes y aportaciones del sector 
para ser trabajadas conjuntamente con el resto de 
organizaciones miembro de la CEC, principal inter-
locutor y defensor de los intereses del pequeño 
comercio, con el fin de abordarlas desde el diálogo 
con el Gobierno. 

Además nos preocupa otras cuestiones como la 
reducción de la presión fiscal, la implantación de 
un efectivo level playing field que establezca las 
mismas reglas de juego para todos los operadores 
económicos con independencia de si son estable-
cimientos comerciales físicos o a través del comer-
cio electrónico, flexibilización de la normativa que 
permita una contención en situaciones excepcio-
nales como la inflación actual, incrementar inspec-
ciones para el cumplimiento de la normativa res-
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pecto a venta ilegal, y el cumplimiento de horarios 
comerciales, entre otras.

No obstante, y como tema más particular de nues-
tra Comunitat Valenciana, y que compartimos con 
la CEV es el interés por cambiar el modelo de finan-
ciación autonómico, hacia un modelo más justo y 
equitativo, acorde con el peso de cada territorio. 

5.- En su opinión, ¿En qué factores estratégicos 
se apoya el crecimiento de la Comunidad Valen-
ciana? 

Uno de los principales factores estratégicos para 
el impulso de nuestra comunidad es la atracción 
de la inversión y la capacidad de nuestra región en 
materia de emprendedurismo. Dos elementos que 
son fuerza motriz para generar riqueza en el terri-
torio y fomentar el empleo. Por lo que respecta a la 
primera, tenemos un claro ejemplo este año, como 
es la implantación de la gigafactoría Volkswa-
gen en Sagunto, y por lo que respecta al segundo 
debemos destacar el carácter innovador y de crea-
ción de nuevas empresas, principalmente pymes y 
micropymes que representan el 98% de todo nues-
tro tejido empresarial. Debemos destacar el carác-
ter estratégico del pequeño comercio, por cuanto 
representa el principal motor de la economía local, 
con una aportación al PIB del 12%. Un comercio 
que es la actividad con mayor representación de 
autónomos sobre el total de afiliaciones (26,5%), 
que destaca por ofrecer mayor oportunidad a los 
jóvenes, con una contratación del 55,7% en meno-
res de 30 años, y de mujeres (60,6%). 

También es importante subrayar la aportación que 
realiza el sector a las arcas públicas a través de 
impuestos propios de la Generalitat e impuestos 
cedidos. Estos últimos son la principal fuente de 
ingresos tributarios de la Generalitat, alcanzando 
el 67,33% del total, repartidos de la siguiente forma 
32,5% IRPF y el 34,82 IVA. Según un estudio elabo-
rado por Confecomerç, el conjunto de comercian-
tes minoristas de la Comunitat, personas físicas y 
asalariados vinculados a la actividad superaron los 
430 millones de euros en cuotas líquidas de IRPF 
en 2019. En base a estos ratios, y a esta previsión 
se estima que en 2023 la aportación que repre-
senta el sector de las personas físicas que ejer-
cen el comercio minorista autonómico a los ingre-
sos públicos de la Generalitat por IRPF alcance 
un montante de 600 millones de euros. Por lo que 
respecta al IVA, el sector 5 (Comercio, Reparacio-
nes y Transporte), que en la Comunitat Valenciana 
representa el 25% de las magnitudes recaudatorias 

totales a nivel estatal ha reportado en 2019 una 
aportación a las arcas públicas en personas físi-
cas 129.259.000 € y 1.009.474.000 € en el caso de 
empresas con forma jurídica. 

6.- ¿Cómo ve las empresas de la Comunitat 
Valenciana en los próximos años? ¿Cuáles debe-
rían ser las principales palancas y agentes de cre-
cimiento?

Las empresas se están recuperando de un duro 
golpe como ha sido el Covid-19, y de un conflic-
to internacional como es la guerra con Ucrania, 
que está acarreando serios problemas como es el 
impacto de la inflación, con una repercusión altí-
sima, principalmente para los comercios, por el 
incremento especialmente de la energía y de las 
materias primas, que todavía persiste y que supone 
un obstáculo para la recuperación. Las empresas 
están realizando un gran esfuerzo, especialmente 
el comercio, evitando repercutir precios a los clien-
tes, manteniendo el empleo, por lo que sería nece-
sario contar con el impulso de un plan estratégico 
del sector que ayude a fortalecer el tejido comer-
cial. Por otro lado, la economía valenciana debe 
aprovechar los fondos europeos de recuperación, 
los Next Generation, de los que ya se han ejecutado 
1.007 millones de euros en la Comunitat, por lo que 
esperamos que estas inversiones se traduzcan en 
un escenario de crecimiento positivo para nuestra 
región. 

El tejido empresarial de la Comunitat Valencia-
na está formado por más de un 90% por pymes y 
autónomos, por lo que nuestro modelo no puede 
ser el mismo que el de otras Comunidades autóno-
mas. Por ello, se debería prestar mayor atención al 
impulso de la pyme, por una cuestión meramente 
estratégica de nuestra región. Y es que la aporta-
ción al IRPF, por la implantación de un nuevo pro-
yecto empresarial como hablábamos antes, que 
incorpore por ejemplo nuevos asalariados, ponga-
mos 15.000 personas, supondría un aumento de 39 
millones de euros para las arcas públicas, mientras 
que en el caso de empresarios individuales es de 
57 millones y si estos mismos empresarios contra-
taran a un único asalariado estaríamos hablando 
de que alcanzaría los 95 millones de euros. 

7.- ¿Qué fuentes de financiación empresarial 
recomendaría a las empresas de nuestra Comuni-
tat?

Actualmente contamos con ayudas públicas foca-
lizadas en el emprendimiento. También contamos 
con fuentes de financiación como son los présta-
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mos del IVF. No obstante, hay que destacar que hay 
empresas, especialmente las pequeñas que regis-
tran actualmente un nivel muy alto de sobreendeu-
damiento, precisamente por los sobrecostes de la 
inflación, que hace complicado acogerse a este tipo 
de préstamos, que exige condiciones para algunos 
muy difíciles de cumplir en estos momentos. 

8.- ¿Considera necesario e imprescindible el sector 
financie¬ro para el desarrollo económico de nues-
tra Comunitat? ¿Por qué?

Sin sector financiero no sería posible llevar adelante 
una empresa, y menos aún las de menor tamaño, y 
también es importante para potenciar el consumo. 
Las empresas necesitan una fuente de financia-
ción para poder funcionar, para tener liquidez, y más 
ahora, que las pymes están soportando unos cos-
tes cada vez mayores, con unas ventas que no son 
las mismas que en prepandemia, y ante una espiral 
inflacionista que hace que los clientes tengan menor 
capacidad de compra. Ahora bien, también habría 
que adecuar los productos financieros a la realidad 
económica especialmente el pequeño empresario.

9.- ¿Cómo deben afrontar las empresas de la 
Comunidad Valenciana la era post- Covid?

Las empresas, principalmente el comercio están tra-
bajando duramente para salir de una situación que 
para muchos ha sido especialmente complicada, 
con el cierre de su negocio, sin ventas y debiendo 
hacer frente a los gastos de mantenimiento de la 
empresa. A ello se le ha sumado ahora el impac-
to de un escenario que no nos esperábamos como 
la guerra de Ucrania, por lo que se requiere de un 
mayor esfuerzo. El sector atraviesa un contexto eco-
nómico difícil, en el que el incremento de los costes 
ha sido superior al incremento de las ventas, con la 
merma de competitividad y de márgenes, por lo que 
es necesario adoptar políticas efectivas e inmedia-
tas, encaminadas a no dejar caer al comercio que 
tiene un efecto arrastre sobre otros sectores, espe-
cialmente importantes como la banca, la inmobilia-
ria, los seguros, o el transporte, y que crean miles de 
puestos de trabajo.  

El sector sufre unos costes por el impacto de la gue-
rra (energéticos, de materias primas, combustibles), 
a los que se suman los laborales, de alquiler, que 
preocupan, ya que contamos con empresas secto-
riales que necesitan de la energía para el desarrollo 
de su actividad (panaderías, pastelerías o carnice-
rías) por lo que se hace necesario que sean conside-
rados sectores de consumo intensivo y que se adop-
ten las medidas necesarias para ayudar a superar 

este escenario que tiene en vilo al tejido comercial. 

10.- ¿Cómo se ha de vender la Comunitat Valencia-
na a nuestros visitantes e inversores?

Tenemos que apostar por posicionarnos como una 
región de futuro, con altas posibilidades de creci-
miento, siendo como estamos en un enclave inme-
jorable. Debemos invertir en mayores infraestruc-
turas, en comunicaciones, en atraer y retener el 
talento, en convertirnos en una comunidad líder en 
la apuesta por la innovación y por el emprendimien-
to. Y eso pasa por el impulso de nuestros sectores 
económicos, ofreciendo las mejores herramientas 
para aumentar las posibilidades y oportunidades 
de negocio de las empresas, potenciando nuestros 
principales activos, como el tejido comercial, motor 
dinamizador de nuestra economía local y principal 
fuente de creación de empleo estable y de calidad. 

Además, la economía de la Comunitat Valenciana 
depende en gran parte del turismo y del comercio. 
Tenemos muchos activos culturales que nos identi-
fican y nos ayudan a posicionar nuestra oferta frente 
a otros destinos, pero deberíamos analizar y prever, 
cuál va a ser el impacto del cambio climático sobre 
nuestro turismo, temperaturas, reservas hidrográ-
ficas, etc y desarrollar una estrategia que permita 
anticiparnos a esos cambios que puedan darse para 
no perder ese gran potencial de visitantes y compra-
dores.

11.- ¿Cree que es importante la promoción de la 
economía sostenible en la Comunidad Valenciana? 

Es importante y siempre hemos apostado por una 
economía sostenible, por un crecimiento econó-
mico que no repercuta negativamente en el medio 
ambiente. En Confecomerç, hemos trabajado por 
conseguir un marco de actuación para poder orde-
nar y planificar el sector comercial, un plan que 
ordenara comercialmente la Comunitat, que ayudara 
a preservar nuestro entorno, que evitara la sobres-
aturación comercial. El comercio siempre ha velado 
por favorecer el territorio, desarrollando una eco-
nomía no invasiva, apostando por la protección del 
espacio. Desde Confecomerç queremos acompañar 
al pequeño comercio en la consecución de los ODS, 
un aventajado en materia de sostenibilidad. 

12.- ¿Cuál es su opinión sobre la labor realizada 
por la Fundación de Estudios Bursátiles y Financie-
ros a lo largo de sus 30 años de existencia?

Es muy importante la labor desarrollada por la Fun-
dación, principalmente por su aportación de aunar a 
todos los agentes económicos: empresas, interme-
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Curriculum Vitae 

Rafael Torres es el presidente de la Confederación Española de Comercio (CEC), y presidente de la Confederación 
de Comercio de Alicante, Castellón y Valencia (CONFECOMERÇ). Recientemente ha sido designado miembro del 
Comité Ejecutivo de la CEOE. Forma parte en representación de las pymes, micropymes y autónomos del comer-
cio de la Comisión de Competitividad, Comercio y Consumo (C4) de la patronal.  Es miembro del Comité Ejecutivo 
de la Confederación Empresarial de la Comunitat Valenciana (CEV) y vicepresidente de la Comisión de Comercio. 

diarios financieros, mercados, consultores. Estamos 
ante un Foro de Encuentro necesario, que apuesta 
por la formación y la promoción de estudios y publi-
caciones, por lo que es todo un referente de análisis 
del escenario económico de la realidad de nuestra 
Comunitat Valenciana. Asimismo, se hace necesario 
poner en valor el peso empresarial, formado en su 
mayoría por pymes, micropymes y autónomos de la 
Comunitat Valenciana respecto a otras comunidades 
y posicionarlo en el contexto nacional. 

13.- La Fundación de Estudios Bursátiles y Finan-
cieros entrega con carácter anual un Premio de 
Divulgación Financiera. ¿Qué opina sobre esta ini-
ciativa?

Reconocer el trabajo que se realiza en materia de 
divulgación financiera, contribuyendo a potenciar 
ese intercambio de conocimiento, distinguiendo esa 
apuesta por la formación e información especializa-

da. Además, ayuda a divulgar una información que 
es relevante para el sector empresarial.  

14.- ¿Cree que ha aumentado la cultura financiera 
de la sociedad valenciana durante los últimos 30 
años?

Si, el mayor acceso a la información ha permiti-
do un mejor conocimiento de la cultura financiera, 
así como el poder disponer de un mayor número de 
estudios y publicaciones al alcance de todos, pero 
todavía queda trabajo por hacer, ya que más del 90% 
del tejido empresarial valenciano somos pymes y 
autónomos y en este mundo de la economía y las 
finanzas, en constante evolución requiere estar per-
manentemente al día, formado e informado, al igual 
que aquellos que quieran gestionar adecuadamente 
sus propia economía doméstica.



ALUMNI



34

ACTUALIDAD

Entrevista Alumni de la FEBF...

Federico Chiantore  
Antiguo alumno del Programa Superior ESG Advisor

Consultor Finanzas Sostenibles EY

 

1. ¿Qué le llevó a estudiar el Programa Superior en 
Finanzas Sostenibles ESG Advisor de la FEBF??

Ampliar mis conocimientos hacía un sector en fuerte 
desarrollo y que es y será unos de los ejes centrales de 
las políticas europeas presentes y de los próximos años.

2. Profesionalmente ¿Qué valor añadido le ha aportado 
esta formación especializada? y ¿Qué ha supuesto para 
usted obtener la certificación ESG Advisor?

El balance es muy positivo. Además de ampliar cono-
cimientos en el ámbito de la sostenibilidad y de las 
finanzas, el programa ESG Advisor de la FEBF tiene el 
potencial de abrir puertas a nuevas oportunidades labo-
rales, ya que aquello de la sostenibilidad es un mercado 
que necesita profesionales y donde no siempre es fácil 
encontrar los perfiles adecuados.

3. ¿Cree que es importante tener conocimientos y com-
petencias de los factores ESG para la gestión financie-
ra?

Creo que la sostenibilidad permea todos los sectores 
económicos y que tiene un impacto directo en las cuen-
tas de resultados de las empresas. Además, el sector 
financiero tiene el importante papel de distribuir el capi-
tal en la economía y considero importante vehicular este 
capital hacía actividades sostenibles para lograr los 
objetivos del Acuerdo de París.

4. ¿Qué retos tienen por delante en materia de sosteni-
bilidad las pymes valencianas? ¿Y las empresas públi-
cas?

Hoy en día las normativas en ámbito ESG afectan a las 
empresas más grandes, pero está previsto que estas 
normas “bajen” hacía las empresas pequeñas y media-

nas. El principal reto creo que es preparase a enfren-
tarse a esta ola normativa que es necesario que llegue 
y que está por venir. También creo que las Pymes más 
largo-plazistas sabrán anticipar las obligaciones norma-
tivas y convertirán estos retos en oportunidades de mer-
cado. Lo mismo vale para las empresas públicas, que 
además tendrán el reto de ser referentes y un ejemplo 
para las demás compañías privadas

5. ¿Cree que los factores ESG son decisivos a la hora de 
tomar decisiones de inversión? 

Creo que cada vez son más decisivos, tanto desde la 
perspectiva de las entidades financieras como desde el 
punto de vista de los clientes de las entidades, que cada 
vez más quieren ser inversores informados y responsa-
bles.

6. Desde su experiencia, ¿Cuál sería su consejo para un 
profesional que quiere integrar los factores ESG en la 
estrategia de su empresa?

Mi consejo es que empiece integrando aquellos factores 
que son más materiales para su empresa y que paso a 
paso se ponga retos cada vez más desafiantes y amplie 
el abanico de medidas.

7.¿Qué recomendación daría a otras personas que 
quieran especializarse en sostenibilidad y finanzas 
sostenibles?

Que no duden en su elección el momento es ahora 
mismo. La sostenibilidad es un reto en todos los senti-
dos, para el planeta, para las empresas y para los profe-
sionales. No obstante, es un ámbito apasionante donde 
todos los actores que participan pueden ganar, de nuevo, 
los profesionales, las empresas y sobre todo el planeta.
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Curriculum Vitae 

Resumen Profesional:

Especialista en Finanzas Corporativas con habilidades demostrables en gestión empresarial, finanzas y economía 
de impacto (sostenibilidad/ESG). Incorpora capacidades y experiencia de consultoría de sostenibilidad, servicio al 
cliente y de ventas para proporcionar dotes comunicativas y organizativas. Competente en tres idiomas: italiano, 
inglés y español.

Experiencia Profesional en sostenibilidad:

CONSULTOR DE FINANZAS SOSTENIBLES

EY (Ernst & Young) – Madrid, Spain – (2022 -)

Análisis y acompañamiento de entidades financieras para ofrecer asesoramiento frente a las nuevas exigenicias 
normativas relacionadas con la sostenibilidad con enfoque específico dirigido a la transición hacía una economía 
baja en carbono. (EU Taxonomy, SFDR, Huella de carbono, Due Diligence etc...)

CONSULTOR DE SOSTENIBILIDAD Y BUSINESS MANAGEMENT

Ângela Impact Economy – Valencia, Spain – (2020 -2022)

Análisis y acompañamiento a clientes en proyectos relacionados con la sostenibilidad (EINF, Huellas de Carbono, 
Certificación BCorp,Desarrollo estrategia, etc.) para abordar el proceso de integración de los conceptos ESG dentro 
de las organizaciones.

Educación:

Universidad de Valencia 

Máster en Finanzas Corporativas (2020)

Especialización: Ciencias económicas para las empresas

Università Degli Studi di Roma “LA SAPIENZA” –ROME, ITALY

Máster en Turismo y Gestión de los Recursos Medioambientales (2018)

Especialización: Ciencias económicas para el desarrollo y la cultura

Università Degli Studi di Roma TRE– ROME, ITALY

Grado en Gestión de las Empresas (2015) 

Especialización: Management
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Conociendo a...

QUIÉNES SON

WORKCAPITAL S.A. es una empresa de servicios financieros radicada en Valencia, con presencia a nivel nacio-
nal a través de varias delegaciones. Fundada en 2015 por Juan Carlos Grau (Director General) y Jose Vicente 
García, figura hoy en día como una entidad de referencia en el pool financiero de miles de empresas. La compa-
ñía registra un crecimiento permanente dentro del sector financiero gracias a la amplia trayectoria de los socios, 
quienes han aportado la experiencia adquirida en distintos puestos directivos tanto en la banca tradicional como 
en empresas del sector, y junto al apoyo de un equipo de más de 20 profesionales.

Desde su origen ha alcanzado altas tasas de crecimiento, obteniendo el reconocimiento como una de las 
empresas con mayor crecimiento interanual según el diario ‘Financial Times’. Figura dentro del ranking FT1000 
que reúne a las 1.000 empresas con mayor tasa de crecimiento anual en Europa, basándose en la evolución de 
sus ingresos. Por su excelente rendimiento, Workcapital ha ocupado el puesto 50 del ranking, siendo la sexta 
empresa española en la lista y situándose en la primera posición dentro del sector financiero.

José Vicente García y Juan Carlos Grau, Socios Fundadores Workcapital 
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CLIENTES 

SERVICIOS

Workcapital facilita el acceso a la financiación del activo circulante de pequeñas y medianas empresas. Su 
especialidad es el descuento de pagarés y factoring, además de otras opciones de financiación.

La principal prioridad de Workcapital es mejorar la capacidad financiera de sus clientes, estableciendo como 
principales valores la cercanía, la eficacia y la confianza. Workcapital contribuye a impulsar el crecimiento de 
sus clientes ofreciéndoles una alternativa que les permite diversificar sus fuentes de financiación.

El equipo de profesionales expertos en el sector financiero está disponible para asesorar y valorar el estudio 
de cada caso de forma ágil, cercana y transparente, adaptando el producto a las necesidades de cada cliente.

Sus agentes facilitan el proceso de formalización de las operaciones, resolviendo de manera sencilla cada 
petición y dando una respuesta muy rápida a sus clientes.

A través de la financiación alternativa, Workcapital facilita liquidez inmediata apoyando a autónomos y empre-
sas que no tienen acceso a la financiación bancaria tradicional o al menos no disponen de todo el respaldo 
que precisan. De esta manera, opera a corto plazo a través de una cartera de clientes atomizada y diversifica-
da en múltiples sectores.

Mediante un servicio personalizado, ágil, y transparente, Workcapital ha conseguido alcanzar un elevadísimo 
nivel de fidelización entre sus clientes, respaldando a más de 2.000 empresas desde su fundación. La inde-
pendencia de no formar parte de ningún grupo financiero es la clave que permite a Workcapital llegar donde 
otros no llegan y con mayor rapidez.

Equipo de Workcapital 
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Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Juan Carlos Grau, Socio Fundador de Work-
capital

Más información

Workcapital se ha unido en enero de este año al Consejo General de Socios de la Fundación de Estudios Bur-
sátiles y Financieros (FEBF). Esta unión se acuerda para promover la colaboración entre ambas organizacio-
nes, realizando eventos, jornadas y conferencias especializadas de contenido jurídico-financiero, orientadas a 
divulgar información y facilitar la adquisición de conocimientos a los directivos y empresarios de la Comunidad 
Valenciana. 

, 

WORKCAPITAL Y LA FEBF 



NOTICIAS DE 
NUESTROS 
SOCIOS
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Cuatrecasas estrena sus nuevas 
oficinas en Valencia

Tras casi 27 años en la Avda. de Aragón, Cuatreca-
sas acaba de estrenar sus nuevas oficinas en Valen-
cia. Ocupan las plantas 16 y 17 del Edificio Aqua, en 
el número 19 de la Calle Menorca, una construcción 
de arquitectura vanguardista y rompedor diseño, con 
una excelente ubicación frente a la Ciudad de las 
Artes y las Ciencias, cuyas instalaciones inteligentes 
cuentan con las últimas tecnologías y los más avan-
zados sistemas de seguridad. 

Todos los colaboradores del Grupo Levante que ejer-
cen en Valencia ya pueden ocupar sus nuevos pues-
tos en unas oficinas que, con sus 1.773 metros cua-
drados, son imagen de modernidad e innovación. Un 
espacio de gran luminosidad y transparencia que 
fomenta el bienestar y la comodidad y continua moti-
vación de nuestros profesionales, que podrán trabajar 
en un entorno eminentemente digital y funcional que, 
en todo momento, favorezca la comunicación, cola-
boración y networking entre grupos.

Para el socio director de Cuatrecasas Levante, Fran-
cisco Picó, la nueva ubicación permitirá una mayor 
cercanía y excelencia en el servicio al cliente, con 
espacios exclusivos en los que debatir sus plan-
teamientos. «Las nuevas oficinas aspiran a ser una 
palanca de cambio. Los valores que sustentan nues-
tro proyecto no cambian: la calidad del trabajo sigue 
siendo la base de nuestra estrategia junto con el 
compromiso social y una atención especial al bienes-

tar de las personas. Sobre esta base evolucionamos 
para impulsar una cultura de trabajo más cohesiona-
da y colaborativa, a través de espacios más innova-
dores», apunta Picó. Asimismo, recalca los beneficios 
que generará el nuevo espacio: «Queremos fomen-
tar la comunicación, la igualdad y el trabajo en equi-
po; y exprimir lo último en tecnología para satisfacer 
las nuevas necesidades digitales, de conectividad 
y comunicación de nuestro equipo y clientes. No es 
solo un nuevo espacio de trabajo, es una oportunidad 
de mejora para seguir siendo los referentes en el ejer-
cicio de la abogacía».

Como ya hizo en Barcelona y Madrid, o recientemen-
te en sus instalaciones de Lisboa o Sevilla, Cuatreca-
sas apuesta por oficinas innovadoras, que inviten a 
quedarse, a hacer del trabajo una experiencia única. 
Espacios diáfanos que, además, se preocupen por el 
cuidado del medio ambiente y el seguimiento de unos 
principios de sostenibilidad en línea con las políticas 
ESG de la Firma.

Desde la oficina de Valencia se ofrece asesoramiento 
legal en todas las áreas del derecho de empresa y en 
operaciones corporativas y patrimoniales. Trabaja en 
coordinación con el equipo de Alicante, para cubrir la 
totalidad del territorio de la Comunidad Valenciana y 
Murcia, asesorando a compañías, instituciones públi-
cas y empresas familiares en todos los ámbitos del 
derecho de los negocios.

Nueva sede Cuatrecasas Valencia 
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Natxo Costa asume el control de Feria 
Valencia en su transición hasta convertirse 
en empresa pública 

El subsecretario de la Conselleria de Economía, Natxo 
Costa, asumirá las riendas de Feria Valencia en estos 
cuatro meses de transición hasta su constitución 
como empresa pública, que finalizará en abril con 
todo el traspaso de activos y pasivos de la feria a 
la nueva sociedad. Se trata de un proceso similar al 
que se ha acordado en IFA, que también encara una 
reconversión hacia lo público.

De esta forma, durante estos próximos cuatro meses 
Costa contará con plenos poderes para asumir todas 
las tramitaciones administrativas, certificaciones y 
otros asuntos burocráticos como obtener el nuevo 
NIF de la sociedad o solicitar la firma digital para 
poder autorizar certificaciones, cotizaciones, nómi-
nas. Eso sí, será un cargo provisional hasta la finaliza-
ción de este proceso. 

Así se ha acordado este jueves en el primer consejo 
de administración de la nueva Societat Valenciana 
Fira València Societat Anónima, la mercantil pública 
que sustituirá a la Feria Muestrario Internacional de 
València. Una cita en la que también se decidía que el 
actual director general del recinto ferial, Enrique Soto, 
sea de forma provisional el secretario del Consejo de 

Administración para una mejor coordinación. 

"Hemos iniciado el proceso para que de manera defi-
nitiva la actividad de la feria pase a manos de la mer-
cantil pública. A partir de este momento, el calenda-
rio sigue hacia adelante y esperamos que en el mes 
de abril concluya todo este proceso", ha resaltado el 
conseller de Economía, Rafa Climent, al término del 
encuentro. "Queremos hacer borrón y cuenta nueva 
porque venimos de una gestión nefasta hasta 2015, 
con una deuda impresionante y necesitamos que la 
feria sea un instrumento para dinamizar nuestra eco-
nomía", ha remarcado.

A partir de este momento, se pone en marcha toda la 
maquinaria para la culminación del proceso de con-
versión de la entidad. Los próximos pasos para la 
conversión de Feria Valencia en una empresa públi-
ca pasan por la convocatoria, el 28 de febrero del 
próximo año, de un comité ejecutivo que formulará 
las cuentas anuales de 2022, redactará el proyecto 
de cesión de activos y pasivos a la nueva sociedad 
y hará una propuesta de modificación de estatutos 
necesaria para culminar el proceso.

Natxo Costa, Subsecretario de la Conselleria de Eco-
nomía



44

VENTANA DEL SOCIO

44

Caixa Popular ha obtenido unos beneficios de 21,4 
millones de euros, un 22% más que en el ejerci-
cio anterior, tras realizar unas dotaciones de 11,73 
millones de euros. Unos resultados que después de 
impuestos ascienden a 18,3 millones de euros, con 
un crecimiento del 26%.

La cooperativa de crédito, que se consolida como 
principal entidad financiera valenciana, ha finalizado 
en el 2022 con unos Depósitos de 2.460 millones de 
euros, lo que representa un incremento del 11%.

Caixa Popular ha mantenido una política activa a la 
hora de ofrecer financiación a las empresas, coopera-
tivas, comercios, autónomos y familias valencianas. 
Las Inversiones Crediticias se han situado en 1.877 
millones de euros, lo que implica un crecimiento del 
18.95% respecto al 2021.

Las dotaciones al Fondo de Insolvencia de 11,73 
millones de euros, sitúa la cobertura total de la Moro-
sidad en un 75%, con un ratio de mora del 3,52%.

Al cierre del ejercicio, el Margen de Intereses ha 
alcanzado los 48 millones de euros, con un incre-
mento del 20%; y el Margen Bruto los 75 millones de 
euros, con un aumento del 20%. El Ratio de Eficiencia 
se ha situado en 55,95%.

A diferencia del resto de entidades del sector, Caixa 
Popular mantiene su plan de expansión y abrirá en los 
próximos meses tres nuevas oficinas en Bétera, Mer-
cavalencia y Cullera. Con ello, la red de la cooperativa 
de crédito se situará en 78 oficinas repartidas por las 

principales poblaciones valencianas, que ofrecen ser-
vicio personalizado y presencial con el horario más 
extenso del mercado, puesto que abren al público en 
horario de mañana y tarde. 

Además, en Caixa Popular es el cliente quien elige 
cómo, cuándo y de qué manera quiere relacionarse 
con la entidad, por ello cada vez son más las perso-
nas que confían en su banca cooperativa, valencia-
na, con valores, social y diferente, que ya supera los 
255.000 clientes, de los cuales el 82% son usuarios 
de Ruralvía, la banca digital de la entidad que combi-
na la más moderna tecnología y toda la capacidad de 
desarrollo que ofrece pertenecer al Grupo Caja Rural.

El crecimiento también se traslada al equipo humano, 
Caixa Popular ha creado en el año 8 nuevos puestos 
de trabajo. La entidad cuenta con una plantilla de 403 
personas, donde el 90% son Socias de Trabajo, y por 
tanto propietarias de la cooperativa.

La entidad revierte en la sociedad los beneficios que 
genera y deja una importante huella social en el terri-
torio valenciano. Gracias al compromiso con las per-
sonas y a la implicación con el entorno, durante 2022 
la entidad se ha implicado en multitud de proyectos 
que contribuyen a dinamizar y mejorar a la sociedad 
valenciana, con especial relevancia en aquellos que 
ayudan a empoderar a la mujer, fortalecer el tejido 
comercial y empresarial, el cuidado del medioam-
biente y la biodiversidad, el deporte y la cultura valen-
ciana.

Caixa Popular consigue unos resultados 
de 21,4 millones de euros en 2022 

Oficina bancaria de Caixa Popular



45

N
º 

33
2 

/ F
eb

re
ro

 2
02

3

Consum entrega cheques por valor de 58,6 
millones de euros a sus socios-clientes en 
2022, un 10% más

Consum ha entregado un total de 58,6 millones de 
euros en cheques y descuentos a sus socios-clientes 
durante 2022, un 10% más que en 2021. Estos des-
cuentos exclusivos para los socios consumidores 
han supuesto un ahorro de más de 29 € de media, por 
persona. Los descuentos de la Cooperativa los han 
podido disfrutar un 6% más de socios-clientes que el 
año anterior. 

Más de la mitad del ahorro del que se benefician los 
socios-clientes, un 55%, proviene del descuento que 
les hace Consum por las compras que van acumu-
lando durante el mes, llegando a ser hasta el 1,25% 
de todo lo comprado en ese periodo. El 45% restante 
del ahorro generado por cada socio-cliente proviene 
de los descuentos exclusivos de Mundo Consum.

Consum favorece el ahorro de los consumidores 
con estos descuentos, que recompensan la fidelidad 
de sus socios-clientes al devolverles una parte de 
sus compras, tanto con cheques directos, como con 
descuentos en los productos que más consumen, 
haciendo una oferta personalizada.

Para beneficiarse de todos estos descuentos, los 
socios-clientes acceden a través de la App Mundo 
Consum, la web mundoconsum.consum.es y el 
extracto en papel que llega, a los clientes que así lo 
eligen, a sus domicilios todos los meses.

En 2022 se ha mantenido la tendencia creciente de 
los socios-clientes a canjear el cheque regalo a tra-

vés de sistemas digitales. En concreto, el 46,5% de los 
socios redime su cheque de forma digital, un 4% más 
que en 2021, frente a la validación en papel que conti-
núa reduciendo su uso en los últimos años. 

Este incremento en la preferencia online para canjear 
los descuentos se tradujo en un aumento en la acti-
vidad de los socios-clientes dentro de la App Mundo 
Consum, que también ha visto crecer sus cifras mes 
a mes. Las descargas anuales se han situado en 
179.000 con una media de 15.000 al mes. Los usua-
rios activos en la aplicación superan ya los 430.000. 

Entre las últimas funcionalidades de la app de Mundo 
Consum está la incorporación del apartado ‘Próxi-
mo Cheque Regalo’. Los socios pueden ir viendo el 
importe de compras y descuentos que van acumu-
lando durante el mes y así llevar un mayor segui-
miento de su gasto y al mismo tiempo del ahorro que 
van generando. Pueden conocer el porcentaje de des-
cuento que Consum aplica a sus compras y los des-
cuentos que van acumulando a lo largo del mes. 

Con esta mejora y la posibilidad de visualizar los últi-
mos tickets de forma digital, la App de Mundo Con-
sum facilita el control de los gastos de sus socios- 
clientes. La aplicación, disponible para dispositivos 
IOS y Android, permite además realizar la compra en 
la tienda online, revisar las ofertas y los descuentos 
personalizados, pedir turno en las secciones de fres-
cos, elaborar listas rápidas para agilizar las compras 
o localizar las tiendas Consum más cercanas, entre 
otras funcionalidades. 

Entrega de cheques Consum  
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Stadler elige Valencia para fabricar 
los primeros trenes del 'megacontra-
to' de 4.000 millones

La compañía Stadler Valencia arranca el año 2023 
de enhorabuena. La planta valenciana, ubicada en 
la localidad de Albuixech, ha sido la escogida por la 
matriz suiza para fabricar las primeras unidades del 
'megacontrato' de 4.000 millones, que incluye el sumi-
nistro de hasta 504 trenes para un consorcio de seis 
operadores alemanes y austriacos. Se trata del mayor 
pedido logrado por la firma ferroviaria en su historia, 
pero todavía no se había adjudicado su producción. 
Hasta ahora.

Stadler Valencia fabricará los primeros trenes del 
contrato, que incluye la fabricación de 246 unida-
des durante los próximos diez años por un volumen 
aproximado de 1.700 millones de euros, y la opción 
de adquirir hasta 258 vehículos adicionales. De esta 
manera, la factoría valenciana suministrará entre 12 y 
18 trenes, que serán los primeros prototipos del pedi-
do inicial. Por el momento, para el resto de unidades 
Stadler todavía estaría analizando la mejor ubicación. 

De hecho, la compañía ya anunció que iba a analizar 
cuestiones como los costes logísticos o laborales que 
ofrecen las distintas plantas del grupo para tomar una 
decisión, ya que existen otras fábricas en Europa más 
cercanas al destino final de los trenes. Además de la 
fabricación, la firma también se encargará del mante-
nimiento de los vehículos por un período de hasta 32 
años.

Este 'megacontrato' parte de una licitación del pro-
yecto de un consorcio germano-austríaco denomi-
nado VDV-Tram-Train, que fue adjudicado a Stadler 
en enero del pasado 2022. Ahora, un año después, 
la compañía elige su planta valenciana para sacar al 
mercado los primeros convoyes. 

El consorcio empresarial que recibirá las unidades 
está formado por las empresas Verkehrsbetrieben 
Karlsruhe (VBK), Albtal-Verkehrs-Gesellschaft (AVG), 
Saarbahn Netz, Schiene Oberösterreich, el estado de 
Salzburgo y Zweckverband Regional-Stadtbahn Nec-
kar-Alb y Stadler. 

Lo cierto es que la posibilidad de que la fábrica valen-
ciana recibiera parte de la carga de trabajo sonaba 
con fuerza desde el principio. Y es que el diseño de 
los convoyes está basado en el modelo Citylink, desa-
rrollado por ingenieros valencianos en la planta de 
Albuixech.

Por tanto, desde la adjudicación a Stadler hace ya un 
año en la factoría valenciana se daba por hecho que 
una parte del suministro recaería en sus instalaciones 
por el know how 'made in Valencia', la experiencia y el 
conocimiento que tienen en el desarrollo de estas uni-
dades. De hecho, ya se había fijado que Albuixech se 
iba a encargar de las labores de ingeniería del contra-
to. 

Trenes modelo Citylink 
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El Certamen Internacional de las Finanzas, Forinvest, 
se expandirá por primera vez en sus 16 años de his-
toria a toda la Comunitat Valenciana con conferen-
cias y eventos presenciales en las tres capitales de 
provincia, tal y como ha confirmado este miércoles el 
presidente del certamen, el conseller de Hacienda y 
Modelo Económico, Arcadi España, tras la reunión del 
Comité Organizador 2023.

El responsable de las finanzas autonómicas ha des-
velado como principal novedad para esta edición “la 
salida de València de este certamen de referencia 
nacional e internacional en el ámbito de las finanzas 
y los seguros, y su acercamiento a todo el ámbito 
empresarial y al tejido productivo, con eventos, jor-
nadas y conferencias de amplia temática en las tres 
capitales de provincia, porque uno de nuestros retos 
debe ser que el certamen sea cada vez de mayor utili-
dad a la totalidad de la economía”.

El Certamen anual tendrá lugar en Feria Valencia 
entre el 8 y 9 de marzo y, a finales de este mismo 
mes. 

Además, y como ya es tradicional, la noche del 7 de 
marzo, Forinvest celebrará, un año más, su habitual 
‘Noche de las Finanzas’, que reúne en cada edición a 
los agentes y personalidades más relevantes del sec-
tor a nivel autonómico, nacional e internacional.

El anuncio lo ha realizado el Presidente del Certa-

men, Arcadi España, tras el encuentro mantenido en 
la sede del Consell en Alicante con la nueva directora 
de Forinvest, María José Puigcerver, el vicepresidente 
del certamen, Manuel Illueca, y el secretario general 
de Casa Mediterráneo, Manuel Molina.

Renovación del 90 % del escaparate ferial y nuevos 
eventos

Ya con plena normalidad ferial y con el éxito que 
supuso el regreso a la presencialidad en la última 
edición, Forinvest ha iniciado los preparativos para la 
próxima convocatoria de 2023. Y para ello volverá a 
contar con la práctica totalidad de las firmas de refe-
rencia en el sector bancario y asegurador, que han 
confirmado su participación en la cita del próximo 
año en un porcentaje de renovación del escaparate 
comercial cercano al 90 %.

“No obstante, nuestro objetivo es actualizar el cartel 
e incluir novedades que avancen en la mayor interna-
lización del sector, en una mayor presencia de muje-
res en un ámbito mayoritariamente gestionado por 
hombres en los puestos de alta responsabilidad y 
donde tenga también cabida el intercambio de expe-
riencias entre empresarios, personas autónomas y 
emprendedores a los que Forinvest les haya servido 
de ayuda”, ha apuntado el Conseller. 

Forinvest se expande por primera vez a 
toda la Comunitat Valenciana y celebrará 
su certamen anual de forma presencial 

Arcadi España, Conseller d'Hisenda y Manuel Illueca, Director General 
del IVF 
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GA_P ha asesorado al fondo de inversión Vista Equi-
ty Partners en la pata española de la adquisición 
de Duck Creek Technologies (NASDAQ: DCT) para 
excluirla de bolsa.

Vista Equity Partners ha llegado a un acuerdo con 
la tecnológica Duck Creek Technologies para su 
adquisición por un total de 2.600 millones de dóla-
res (2.425 millones de euros) en efectivo. Se espera 
que la operación se cierre en el segundo trimestre de 
2023, sujeto al cumplimiento de determinadas condi-
ciones habituales en este tipo de operaciones, y tras 
lo cual la entidad será excluida de bolsa.

Duck Creek se especializa en ofrecer productos infor-
máticos de gestión de clientes a compañías asegura-
doras y corredurías.

Vista Equity Partners es un fondo de inversión líder 
mundial en inversiones en software empresarial, 
datos y empresas tecnológicas.

Han asesorado en la operación: Alex Pujol, socio de 
Mercantil, Andrea Esbrí, asociada sénior de Mercan-
til, Mònica Martells, asociada de Mercantil, y Anna 
Viladás y Paula Ruiz Cotorro de Propiedad Industrial, 
Intelectual y Tecnología.

GA_P asesora a Vista Equity Partners en 
la adquisición de Duck Creek por €2.425m

Oficinas Duck Creek
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CaixaBank, tercera mejor empresa del 
mundo en igualdad de género, según el 
índice internacional de Bloomberg

CaixaBank se ha situado como la tercera mejor 
empresa del mundo en el Índice Bloomberg de Igual-
dad de Género de 2023 (GEI, por sus siglas en inglés), 
un selectivo que incluye las compañías más compro-
metidas con la igualdad de género.

La entidad, incluida por quinto año consecutivo en 
este índice de referencia, ha conseguido la puntua-
ción más alta de todas las recibidas en los años ante-
riores. Además, su valoración se encuentra por enci-
ma de la media total, de la media de las entidades 
financieras y del resto de empresas españolas.  

El Índice Bloomberg de Igualdad de Género evalúa 
las políticas de las empresas en materia de igualdad 
de género y la transparencia en la divulgación de sus 
programas y de sus datos al respecto. En el caso de 
CaixaBank, uno de los aspectos más valorados han 
sido las acciones e iniciativas que lleva a cabo para 
empoderar a las mujeres en todos los ámbitos, inter-
nos y externos a la organización, así como las polí-
ticas anti-acoso sexual implantadas por la entidad. 
También destacan las medidas que la entidad impul-
sa para la inclusión y la igualdad de las mujeres en la 
organización.

El consejero delegado de CaixaBank, Gonzalo Gor-
tázar, ha mostrado su satisfacción por la inclusión 
del banco en el GEI 2023 y ha explicado por qué la 
entidad está tan comprometida en mejorar cada día 
en estos aspectos: “La igualdad de género produce 
mejores dinámicas, mejores equipos, mejores deci-
siones y mejores resultados. Para un grupo como 
CaixaBank, con profundo arraigo social y vocación 
de liderazgo, es un imperativo seguir promoviendo 

con determinación la igualdad de género y la diversi-
dad de los equipos en todas sus dimensiones. Avan-
zar en diversidad supone, además, revisar y reforzar 
continuamente el funcionamiento de la meritocra-
cia, necesaria para construir una organización más 
capaz, más fuerte y más competitiva”.

GEI, índice de referencia que mide la igualdad de 
género a través de cinco pilares

En la edición 2023 del GEI, Bloomberg ha incluido en 
el ranking a un total de 485 compañías de 45 países. 
De ellas, 153 son entidades financieras y 23, empre-
sas españolas. Las organizaciones seleccionadas 
proceden de 11 sectores y 54 industrias distintas, y 
conjuntamente suman una capitalización bursátil de 
16 billones de dólares.

El índice mide la igualdad de género a través de cinco 
pilares: el liderazgo femenino y la canalización de 
talentos, la igualdad de remuneración y paridad de 
remuneración entre géneros, la cultura inclusiva, las 
políticas contra el acoso sexual y la marca pro-mujer.

A pesar de que el umbral de inclusión al GEI ha 
aumentado, la lista de miembros ha crecido en 2023. 
Esto significa que más empresas están trabajan-
do para mejorar sus indicadores relacionados con 
el género, lo que permite generar mayores oportuni-
dades para que diversos talentos tengan éxito en las 
organizaciones.

                                                                                                                                                                                              

CaixaBank, tercera mejor empresa en igualdad 
de género
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José Soriano toma posesión de su 
cargo de decano del ICAV

El Ilustre Colegio de Abogados de Valencia ha aco-
gido un acto solemne en que el nuevo decano, José 
Soriano Poves y los miembros de la Junta de Gobier-
no entrantes han tomado posesión de su cargo. La 
nueva Junta de Gobierno fue elegida el pasado 2 de 
diciembre en una jornada electoral celebrada para 
proveer los cargos de decano, vicedecano y diputa-
dos 1º, 3º, 5º, 7º, 9º, y 11º.

José Soriano ha recibido la medalla y el bastón de 
mando que desde ahora debe ostentar, de manos de 
la anterior decana, Auxiliadora Borja. Posteriormente, 
ha pronunciado un discurso en el que ha felicitado 
a los diputados/as que han finalizado su mandato y 
ha dado las gracias a los miembros de la junta que 
han tomado posesión de su cargo “por vuestro incon-
dicional apoyo”. Soriano ha asegurado que “el cole-
gio debe salir a la calle y que el colegiado regrese a 
su colegio. Debemos hacer de esta casa la casa de 
todos, recuperar la dignidad de la toga, de la defensa 
y de la profesión”.

Previamente, Auxiliadora Borja ha aprovechado para 
despedirse después de cuatro años al frente del ICAV. 
Durante su discurso, Borja ha afirmado que “nos 
vamos con la satisfacción de haber cumplido con 
nuestro trabajo” y ha asegurado que no duda de que 
la entrega de José Soriano al ICAV será total “porque 
siente el colegio como propio”.

Previamente, el secretario de la Junta de Gobierno 
del ICAV, Francisco Ferrer, ha procedido a llamar a 
los diputados salientes para, uno por uno, hacerles 
entrega de una placa conmemorativa por su dedica-
ción al Colegio. A su vez, los nuevos miembros de la 
Junta de Gobierno han tomado posesión de su cargo 
tras imponerles la medalla y pronunciar la fórmula de 
juramento o promesa para el ejercicio de su puesto.

Al acto han asistido ex decanos del ICAV y ex miem-
bros de Juntas de Gobierno, además de diferentes 
personalidades del ámbito judicial, político, universi-
tario y representantes de la sociedad civil valencia-
na como la consellera de Justicia, Gabriela Bravo; la 
vocal del Consejo General del Poder Judicial, Carmen 
Llombart; la presidenta del Tribunal Superior de Jus-
ticia, Pilar de la Oliva; la Fiscal superior de la CCVV, 
Teresa Gisbert; la secretaria de la Sala de Gobierno 
del TSJ, Gloria Herráez; la presidenta de la Audien-
cia Provincial de Valencia, Esther Rojo; la presidenta 
del Consell Jurídic Consultiu, Margarita Soler; el Fis-
cal Jefe de la Fiscalía Pronvincial de Valencia, José 
Francisco Ortiz; el Magistrado Juez Decano de Valen-
cia, César Zenón y el Teniente fiscal de la CV, Gonza-
lo López. También han estado presentes miembros 
de la Real Academia Valenciana de Jurisprudencia y 
Legislación, representantes de colegios profesionales 
y decanos y decanas de las Facultades de Derecho 
de las Universidades.

Junta de Gobierno ICAV 
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Banco Mirabaud incorpora a tres nuevos 
banqueros para su área de Wealth Mana-
gement en Madrid y Valencia

Mirabaud ha iniciado una importante oleada de 
fichajes en España. Según ha anunciado la firma, 
ha incorporado a tres nuevos banqueros, Deodoro 
Guinea, Helena Martínez Losada y Pablo Temiño de 
Dios, a su área de Wealth Management en España, en 
concreto para su sus oficinas de Madrid y Valencia. 
Con nuevas incorporaciones, la entidad reafirma su 
visión sobre España como un mercado estratégico 
para su negocio. Además, señala que planea desple-
gar un importante proceso de ampliación del equipo 
de banca privada y gestión patrimonial a lo largo de 
2023.

«La llegada de Deodoro, Helena y Pablo suma a nues-
tro equipo tres perfiles de enorme solvencia, recono-
cimiento y prestigio en banca privada que, sin duda, 
repercutirán muy positivamente en el servicio de pri-
mer nivel que reciben nuestros clientes. Iniciamos 
2023 captando talento y abriendo una nueva etapa 
de éxito para Mirabaud en España», ha explicado Fer-
nando Garro López-Chicheri, vicepresidente senior 
y responsable del mercado español del Banco Mira-
baud.

El banco tiene intención de seguir reclutando nuevos 
fichajes que se sumarán a los anunciados y que se 
irán materializando a lo largo de los próximos meses, 
así como tiene previsto el inminente nombramiento 
del nuevo director general para la entidad en España, 

que será anunciado en breve. Según ha indicado, el 
objetivo es reforzar el equipo altamente especializa-
do en gestión de grandes patrimonios con que cuen-
ta la entidad mediante una apuesta por el talento que 
será clave para dar continuidad al modelo de nego-
cio de Mirabaud que, basado en la independencia y 
la excelencia del servicio al cliente, es fundamental 
para seguir creciendo en el entorno macroeconómico 
actual.

Fundado en Ginebra en 1819, con cuatro valores car-
dinales; independencia, convicción, responsabilidad y 
pasión; Mirabaud ha ido creciendo hasta convertirse 
en un grupo internacional que ofrece a sus clientes 
servicios financieros personalizados y asesoramiento 
en distintos ámbitos de actividad.

El Grupo Mirabaud cuenta con aproximadamente 700 
empleados en todo el mundo y tiene desplegadas 
oficinas en 10 países. Con presencia en Madrid, Bar-
celona, Sevilla y Valencia, el grupo bancario y finan-
ciero internacional muestra un crecimiento medio 
interanual del 10% en España y da un impulso a su 
estrategia de desarrollo y contratación en el mercado 
español, en el que acaba de celebrar su 10º aniversa-
rio de actividad. En el área de banca privada y gestión 
patrimonial ha logrado obtener la confianza de más 
de 1.000 clientes durante esta última década.

De izquierda a derecha; Deodoro Guinea, Helena Martínez 
Losada y Pablo Temiño de Dios; nuevas incorporaciones 
para el área de Wealth Management de Mirabaud en Espa-
ña
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Caixa Ontinyent, premiada por su cola-
boración con la Universidad de Valencia

El Consell Social de la Universidad de Valencia ha 
otorgado a Caixa Ontinyent el premio colaboración de 
la XXVI edición de los premios Universitat-Societat de 
la Universitat de València. Un galardón que fue entre-
gado ayer al Presidente de la Entidad, José Pla, en 
la sede de la Fundación ADEIT (Fundació Universitat 
Empresa de València), por la Consellera de Innova-
ción, Universidades, Ciencia y Sociedad Digital, Jose-
fina Bueno. 

Este reconocimiento ha sido motivado por las dife-
rentes iniciativas que desde Caixa Ontinyent se han 
mantenido con la Universidad desde hace más de 20 
años. Cabe destacar que la Entidad forma parte de la 
Fundació Campus Ontinyent desde su constitución y 
ha posibilitado que Ontinyent se convierta en ciudad 
universitaria con más de 1.000 alumnos actualmen-
te. La inversión de la caja supera los dos millones de 
euros y asume también la gestión del gobierno cor-
porativo y administración de la fundación. 

Así mismo, las aportaciones económicas de Caixa 
Ontinyent junto con el Ayuntamiento de la ciudad han 
permitido la implantación específica de los grados de 
ADE, Magisterio Infantil, Ciencia de la Actividad Físi-
ca y Deporte, Enfermería, y el Master de Psicología 
General Sanitaria.  

Ha patrocinado la Cátedra de Innovación en Ontin-
yent, ha encargado diversos trabajos a la Universi-
dad relacionades con la Responsabilidad Social y la 
transparencia, y ha financiado los premios Juan José 
Renau, el Master de Dirección de Empresas y cursos 
de postgrado, entre otros. 

También ha posibilitado las prácticas formativas ya 
que, en los últimos 6 años, más de 70 estudiantes 
de la Universidad de València las han realizado en la 
Entidad. De hecho, el 14% del personal fijo de Caixa 
Ontinyent procede de estas prácticas. 

Participa además, desde 2017, en el Foro de ocupa-
ción de la Facultad de Economia. 

El Presidente de Caixa Ontinyent, José Pla, ha des-
tacado que “recibir este premio es un orgullo para 
nosotros, porque supone un reconocimiento a una 
labor realizada durante años, que ha contribuido a 
hacer accesible para muchos los estudios universi-
tarios, a ofrecer oportunidades, y a apoyar el talen-
to. Una actuación que es posible gracias a nuestros 
clientes que, con su confianza, contribuyen a la rever-
sión de nuestros beneficios en obras sociales como 
esta, de un valor incalculable”. 

Caixa Ontinyent premiada por su colaboración con la Universi-
dad de Valencia 
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Andersen nombra a Juan Ignacio Alonso 
Dregi nuevo Director de la oficina de Bar-
celona

Andersen ha nombrado a Juan Ignacio Alonso Dregi 
como Director de la oficina de Andersen en Barcelona 
con el objetivo de dar un nuevo impulso al Despacho 
en Cataluña, dentro de la estrategia de crecimiento 
impulsada por la Firma a nivel nacional y con especial 
foco en la Ciudad Condal.

El nombramiento de Alonso Dregi ha sido aprobado 
por unanimidad por parte del Consejo de Adminis-
tración de Andersen como una apuesta firme por la 
consolidación y crecimiento del equipo en Barcelo-
na, ciudad prioritaria para el presente y futuro de la 
Firma. Alonso Dregi, desde su incorporación en junio 
de 2022 ha estado muy cercano a la dirección del 
Despacho, compartiendo visión y estrategia sobre el 
futuro del sector legal en Cataluña. 

Los Socios Directores de Andersen en Iberia, José 
Vicente Morote e Íñigo Rodríguez-Sastre, han des-
tacado “la experiencia y el reconocimiento de Juan 
Ignacio Alonso Dregi y su dilatada trayectoria en des-
pachos nacionales e internacionales que aportarán 
una visión perfectamente alineada con los objetivos 
del Despacho”. 

Asimismo, han resaltado que el nuevo Director de la 
oficina de Barcelona tiene “el ambicioso reto de lide-
rar el camino marcado por el Plan Estratégico del 
Despacho para Barcelona para lograr el objetivo de 
situar a la Firma entre las principales del sector legal 

en esta región con el desarrollo al máximo nivel de 
todas las áreas de práctica que permita ofrecer un 
servicio completo desde esta ciudad contando con 
los mejores profesionales”.

Morote y Rodríguez-Sastre han subrayado que este 
nuevo impulso coincide con el cambio de oficina en 
Barcelona, que pasa a tener su sede en el Edificio 
Beethoven, situado en la Avenida Diagonal, 618, y que 
fue también la primera sede de Arthur Andersen en 
Barcelona. “Un nuevo punto de inflexión en el que uni-
mos los valores de trabajo, excelencia y equipo con 
el futuro de la firma en una región que es uno de los 
principales motores económicos del país”, han ase-
verado.

Juan Ignacio Alonso Dregi es licenciado en Derecho 
por la universidad CEU Abat Oliba y cuenta con una 
trayectoria de más de 25 años de experiencia profe-
sional en los que ha asesorado a multitud de empre-
sas en operaciones de fusiones y adquisiciones, en 
inversiones tanto de empresas españolas en sus pro-
cesos de internacionalización, como en la implanta-
ción de compañías extranjeras en España. También 
ha participado en operaciones de reestructuración en 
diversos sectores, con especial trayectoria en inmo-
biliario, automoción y retail. Previamente, ha desa-
rrollado su carrera en despachos como Garrigues o 
Dentons.

De izquierda a derecha José Vicente Morote, Socio Director de Ander-
sen en Iberia, Alonso Dregi, Director de la oficina de Andersen en Bar-
celona e Iñigo Rodríguez-Sastre, Socio Directore de Andersen en Iberia
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Indemnizaciones por despido: nuevo debate abierto 

Neus Martínez Navarro y Julia Lluch Martín, paralegal y abogada, 
respectivamente, del área de Derecho Laboral de BROSETA. 

Por todos es sabido que la legislación laboral actual 
únicamente prevé dos tipos de indemnizaciones por 
despido. Por un lado, la que debe abonarse cuando 
se produce un despido objetivo, indemnización que 
ascendería a veinte días de salario por año de servicio 
con un máximo de doce mensualidades (arts. 51, 52 
y 53 ET); y por otro, la indemnización que se origina 
cuando el despido se declara improcedente, bien 
porque no se prueban las causas en los supuestos 
de despidos objetivos, porque no se acreditan los 
hechos sancionados con el despido disciplinario 
-o su gravedad- o porque no se respetan las 
exigencias formales en la ejecución, siendo en estos 
últimos casos de treinta y tres días de salario por 
año de servicio hasta un máximo de veinticuatro 
mensualidades (art. 56 ET).

No obstante,  dicho sistema indemnizatorio 
legalmente tasado ha ido modulándose por los 
tribunales, de forma que éstos han venido aceptando 
nuevas indemnizaciones que pueden reconocerse en 
caso de despido.

El ejemplo más evidente de ello lo encontramos 
en aquellos supuestos en los que se reclama la 
nulidad del despido por vulneración de derechos 
fundamentales y se adiciona una indemnización 
por daños morales. Esta petición encuentra su 
fundamento en el artículo 183 LRJS, el cual dispone 
que cuando la sentencia declare la existencia de 
vulneración, el juez deberá pronunciarse sobre 
la cuantía de la indemnización que, en su caso, 
le corresponda a la parte demandante por haber 
sufrido discriminación u otra lesión en sus derechos 
fundamentales.

Por lo que respecta a la cuantificación de estos 
daños morales, si bien en un primer momento los 
tribunales exigían la acreditación de que los mismos 
se hubieran producido, sentencias recientes como la 
del Tribunal Constitucional de fecha 15 de marzo de 
2021 (nº 61/2021), han planteado el reconocimiento 
cuasiautomático de esta indemnización siempre 
que conste acreditada la vulneración de derechos 

fundamentales, sin necesidad de acreditar el daño 
causado. De igual manera, en cuanto al importe 
de la misma, el propio Tribunal Supremo, en su 
Sentencia de fecha 23 de febrero de 2022 (rcud. 
4322/2019), perfila aquellas cuestiones que pueden 
ayudar al demandante y al Juzgador a cuantificar la 
indemnización reclamada y, en su caso, reconocida.

Aunque hasta ahora este había sido el escenario 
genérico, lo cierto es que en los últimos tiempos 
se está abriendo en los tribunales un nuevo debate 
jurídico relativo a la posibilidad de establecer una 
indemnización adicional a la fijada por despido 
improcedente. Pues bien, a este respecto, se trata 
de un tema que no resulta pacífico, existiendo 
pronunciamientos judiciales en uno y otro sentido. 

No obstante, aquellas sentencias que admiten la 
indemnización complementaria, coinciden en que 
esto solo es posible en casos muy excepcionales y 
puntuales. Así, en las que se ha concedido, tienen 
como denominador común las siguientes premisas: 
(i) la improcedencia legal tasada es especialmente 
exigua y, por ende, no disuasoria para el empresario; 
y (ii) se constata la existencia de una ilegalidad, fraude 
de ley o abuso de derecho en la decisión empresarial 
por la cual se produce la extinción del contrato.

Esta excepción a la regla general vendría a tener 
amparo en el marco regulatorio del artículo 10 del 
Convenio 158 de la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT), así como, del artículo 24 de la Carta 
Social Europea.

A este respecto, encontramos sentencias que, 
además, fijan los criterios por medio de los cuales 
debe cuantificarse la indemnización complementaria. 
Así, entre otras, la Sentencia del Tribunal Superior de 
Justicia de Cataluña en fecha 13 de mayo de 2022 
(rec.500/2022) que además de recoger la doctrina 
mencionada, dispone la necesidad de alegar los 
daños concretos producidos como consecuencia de 
la extinción contractual, por ejemplo, los ocasionados 
por desplazamiento, alquiler, daño emergente por 
pérdida del anterior trabajo o incluso daño moral en 
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caso de tener que abandonar el ambiente familiar y 
social.

En todo caso, debe advertirse que, si bien la 
indemnización por daños morales derivados de 
una vulneración de derechos fundamentales es una 
realidad consolidada entre nuestros tribunales, la 
introducción de la indemnización complementaria a la 
de despido improcedente es muy reciente, por lo que 
no existe una doctrina unificada sobre esta cuestión. 
Este debate, por el momento solo ha tenido lugar en el 
plano de los Juzgados de lo Social y de los Tribunales 
Superiores de Justicia, siendo la posición mayoritaria 
reacia a concederla. De hecho, el Tribunal Supremo 
todavía no se ha pronunciado al respecto, por lo que 
habrá que ver cómo resuelve el Alto Tribunal sobre la 
licitud de estas indemnizaciones adicionales.

De todo lo anterior, puede observarse que la seguridad 
jurídica producida por un sistema indemnizatorio 
tasado y topado cede cada vez más ante la 
creación jurisprudencial que habilita nuevas vías de 
compensación y que, hasta hace relativamente poco, 
ni siquiera contenían criterios para su cuantificación.

A este cambio de paradigma, se le suma la propuesta 
realizada por la Ministra de Trabajo sobre los 
conocidos como “despidos reparativos”. Así, lo 
cierto es que se ha barajado la posibilidad de que las 
indemnizaciones sean moduladas en función de las 
circunstancias de la persona despedida. De esta forma, 
en la cuantificación de la indemnización por despido 
podrían tenerse en cuenta distintos aspectos como: 

el género, la edad, situación económica y familiar o 
incluso lugar de residencia. 

Sin embargo, la realidad es que esto no es tan 
novedoso como podría parecer, puesto que ya la 
Ley del Contrato de Trabajo de 1944 reconocía 
este tipo de indemnizaciones cuando se producían 
despidos sin causa justificada. Y precisamente por 
la gran dificultad probatoria que esto suponía para 
el trabajador despedido, el cual en la mayoría de las 
ocasiones se veía perjudicado, se acordó cambiar 
la legislación adoptando el modelo de otros países 
vecinos de la Unión Europea de indemnización tasada 
que actualmente rige en nuestro ordenamiento jurídico 
y que solo tiene en cuenta criterios objetivos como 
son el salario percibido y el tiempo de prestación de 
servicios.

Con todo, no cabe duda de que estamos, cada 
vez más, ante una flexibilización en materia de 
indemnizaciones por despido; proceso que si bien se 
ha iniciado ante los tribunales, es muy probable que 
acabe reflejándose también en el ámbito legislativo, 
pero aún más, con casi total seguridad se va a generar 
un incremento en el nivel de litigios, creando de esta 
manera una dificultad añadida al ya de por sí complejo 
proceso laboral.

Más información
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Análisis
Tendencias clave en 2023

Isabel Giménez Zuriaga 

Directora General Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros

igimenez@febf.org

Según la gestora de fondos Pictet, las tendencias 
clave a tener en cuenta en ciencia, tecnología y 
sostenibilidad en 2023 van a ser al menos las 
siguientes: protección de la biodiversidad, coches 
de alta tecnología, informática periférica, economía 
circular, ingeniería farmacéutica, lucha contra la 
obesidad y aprendizaje transversal para toda la vida.

Revisemos una por una estas tendencias clave, y 
reflexionemos a partir de ellas:

1.Protección de la biodiversidad: 

El mundo está tomando conciencia de que 
proteger la biodiversidad es tan importante para 
nuestra supervivencia en la Tierra como frenar el 
calentamiento global. En la cumbre COP 15 de la 
ONU celebrada en Montreal en diciembre de 2022, los 
gobiernos firmaron un acuerdo pionero para frenar la 
pérdida de biodiversidad de cara a 2030. Para lograrlo, 
tendremos que aprovechar las tecnologías nuevas 
y existentes para integrar prácticas más sostenibles 
en sectores como agricultura, silvicultura, pesca, 
materiales, inmobiliario, consumo discrecional y 
productos básicos, servicios públicos y productos 
farmacéuticos. 

Tras la COP 15, se espera que el sector financiero 
contribuya cada vez más a esta transición. La OCDE 
calcula que las inversiones destinadas a la protección 
de la biodiversidad ascienden a menos de 100.000 
millones $ anuales, una cantidad insignificante, sobre 
todo si se compara con las que atrae el cambio 
climático (632.000 millones $). Se espera que la 
diferencia comience a reducirse lentamente en 2023.

2. Coches de alta tecnología:

Las nuevas tecnologías generan alteraciones y 
oportunidades en casi todos los sectores. El sector 
del automóvil no es una excepción. Los vehículos 
eléctricos son cada vez más populares, sobre todo 

gracias al reciente aumento del precio de la gasolina. 
En 2023 habrá nuevos lanzamientos de muchos 
fabricantes, como la icónica camioneta de Tesla. 
Según el Observatorio de Alix Partners, dentro 
de cinco años, se espera que uno de cada cuatro 
coches nuevos vendidos sea totalmente eléctrico. 
Esto, a su vez, impulsará la demanda de baterías y 
semiconductores. 

La automatización es el otro cambio tecnológico 
clave en la industria automovilística. Aunque los 
vehículos totalmente autónomos siguen siendo en 
gran medida objeto de ciencia ficción, los últimos 
modelos ofrecen funciones de automatización cada 
vez más avanzadas, respaldadas por un software 
cada vez más complejo. La empresa china Baidu 
incluso tiene previsto lanzar un coche con volante 
desmontable. 

Según Goldman Sachs, la longitud media del código 
de software por vehículo se ha duplicado hasta 
los 200 millones de líneas en 2020, y se prevé que 
alcance los 650 millones de líneas en 2025, lo que 
representa una gran oportunidad de crecimiento para 
el sector tecnológico.

3. Informática periférica:

El auge del 5G y los avances en Inteligencia Artificial 
han abierto una nueva era en el almacenamiento de 
datos. La informática periférica utiliza la realidad 
aumentada y el aprendizaje automático para analizar 
datos directamente en el lugar donde se recopilan o 
cerca de él, es decir, «en la periferia». A continuación, 
aprovecha las transferencias ultrarrápidas que 
permite el 5G para enviar estos datos a la nube. 
Cuando llegue el 6G, el proceso será aún más rápido. 
Una de las principales ventajas de este enfoque es la 
baja latencia, que a su vez abre la puerta al desarrollo 
de nuevos dispositivos y aplicaciones que dependen 
de retrasos mínimos. 



58

COYUNTURA ECONÓMICA Y BURSÁTIL

Las explotaciones agrícolas, por ejemplo, están 
empezando a incorporar sensores de suelo y aire 
con capacidad para controlar el agua y los productos 
químicos con el fin de optimizar el rendimiento de 
los cultivos. La tecnología de vanguardia puede 
beneficiar al medio ambiente, ya que presenta una 
huella de carbono inferior en comparación con el 
procesamiento de datos en la nube. También crea 
nuevos retos de ciberseguridad y demanda de 
soluciones para afrontarlos.

4. Economía circular:

Desde metales y combustibles fósiles hasta 
animales y cultivos, estamos consumiendo el 
equivalente a un año de los recursos de la Tierra en 
solo ocho meses, lo que claramente no es sostenible 
a largo plazo. La respuesta es aprovechar al máximo 
lo que tenemos, y hacer que dure el mayor tiempo 
posible. El concepto de economía circular idealmente 
contempla un mundo sin residuos, un ciclo en el que 
los recursos se utilizan y reutilizan el mayor tiempo 
posible. La prioridad se centra en crear productos 
duraderos y fáciles de desmontar, reparar, renovar 
y volver a montar para fabricar otros productos. 
El planteamiento también implica hacer un mayor 
uso de materiales orgánicos (como la madera en la 
construcción) que forman parte de un ciclo natural. 
El diseño circular puede aplicarse tanto a bienes de 
consumo como a la industria y representa una gran 
oportunidad: la economía circular podría desbloquear 
hasta 4,5 billones $ de producción económica 
adicional, según el libro “Waste to wealth” publicado 
por Accenture en 2015.

En aquella publicación se hablaba de como las 
practicas empresariales, si no se reconducen, 
pudieran generar un déficit de 8 billones de toneladas 
entre oferta y demanda de recursos naturales en 
2030. Este volumen de uso de recursos equivalía 
de EE.UU en 2015, suponiendo una pérdida de 
crecimiento económico de 4,5 trillones $ en 2030 y 
25 trillones $ en 2050.

En aquella publicación, Accenture alertaba de como 
en las ultimas cuatro décadas del siglo XX los precios 
reales de las materias primas (commodities) habían 
bajado, a pesar de la demanda creciente generando 
diferentes formas de residuos: energía perdida, 
materiales usados una sola vez, residuos en los 
ciclos vitales con productos rechazados después 
de un breve periodos de tiempo, y aumento de los 
residuos generados, como por ejemplo, los coches, 
que podrían tener un ciclo de vida mucho más largo. 

De cualquier modo, en las dos primeras décadas 
del siglo XXI hemos sido testigos de subidas en 
los precios y la volatilidad de materias primas cada 
vez más escasas en manos de proveedores menos 
estables, generando mayor incertidumbre en el 
suministro de recursos naturales por el aumento 
de la población, la economía de consumo, la 
urbanización y los cuellos de botella en la cadena de 
suministro derivados de la pandemia.

La transformación de los residuos en fuentes de valor 
mediante nuevos modelos de producción genera 
mejoras en la competitividad empresarial, reduciendo 
su dependencia de materias primas escasas e 
inestables, y generando servicios mas innovadores y 
mayores ingresos.

Y dentro de estos nuevos modelos de negocio 
vinculados a la economía circular, Accenture 
identifica cinco:

a) Plataformas de uso compartido: Utilizando 
tecnologías digitales para maximizar el uso de 
activos infrautilizados, como habitaciones de hotel, 
vehículos y productos de consumo. Por ejemplo, los 
autores destacan como el 80% de los accesorios 
domésticos en las economías maduras se utilizan 
apenas una vez al mes.

b) Los  productos como servicio reemplazarán 
a los modelos de propiedad tradicionales: Con 
uso compartido de servicios como por ejemplo los 
medios de transporte compartido frente a la compra 
de vehículos o de plazas de garaje. Esta nueva 
forma de uso anima a los usuarios a mantener los 
productos un periodo de vida mayor, y ofrece nuevos 
servicios, como por ejemplo el mantenimiento o la 
eficiencia energética en los procesos de recarga.

c) Extensión del ciclo de vida, o reciclaje y 
reparación de productos usados: Permitiendo una 
duración mayor con nuevos clientes, y evitando la 
obsolescencia programada.

En 2022, dentro del sector de moda, los operadores 
de ropa reciclada han visto crecimientos de 
facturación de doble dígito, ayudando a reducir 
la agresión al medio ambiente y promoviendo un 
consumo responsable.

d) Las cadenas de economía circular: Permiten a los 
proveedores y a los socios usar materiales reciclados 
de forma repetida, ahorro de costes y predictibilidad 
en la cadena de suministro. Por ejemplo, una cadena 
de moda que use nuevos materiales, evitando el daño 
medioambiental y los riesgos asociados al cultivo 
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del algodón. Es el caso de COS con sus camisetas 
de algodón orgánico, o la colección de Oysho con 
materiales 100% reciclados.

e) Recuperación y reciclaje: Supone ahorrar costes 
y reduce el volumen de residuos, incineradoras y 
vertederos. Algunas grandes cadenas de distribución 
reciclan el 100% de residuos generados en sus plantas 
de fabricación. Por ejemplo, Inditex ha introducido en 
la remuneración variable de su plantilla el volumen de 
material reciclado en sus procesos de fabricación y 
distribución.

Las estrategias digitales impulsan la economía circular. 
Por ejemplo, numerosas compañías están usando 
cada vez más combinaciones de smartphones, y 
análisis de datos para conectar la oferta y la demanda 
en lugar de otros canales entre activos y productos (en 
desuso).

Aunque ciertos pioneros vieron los excelentes 
resultados de la economía circular, las nuevas 
tecnologías ofrecen grandes oportunidades para 
todas las empresas en su estrategia global. Para 
conseguir una adopción a gran escala de la economía 
circular, se deben desarrollar capacidades funcionales 
específicas a lo largo de toda la cadena de valor. 
El driver de la economía circular no es la escasez, 
sino la oportunidad, manteniendo los recursos 
económicamente productivos el mayor tiempo posible 
para generar el mayor valor añadido, transformando el 
“residuo” en “recurso”.

Y, además, los gobiernos están cada vez más 
comprometidos. La economía circular es una parte 
clave de la iniciativa del Pacto Verde Europeo, con 
objetivos para 2023 que incluyen legislación para 
fundamentar las demandas ecológicas de las 
empresas y medidas para reducir el impacto de 
la contaminación por microplásticos en el medio 
ambiente.

5. Ingeniería farmacéutica:

El desarrollo de fármacos es particularmente lento 
y costoso, con pocas posibilidades de éxito. Pero 
eso puede estar a punto de cambiar gracias a la 
informática avanzada. En uno de los avances recientes 
más fascinantes del sector sanitario, DeepMind, la 
unidad de Inteligencia Artificial de Alphabet, logró 
desarrollar una tecnología que se puede utilizar para 
predecir la forma de cualquier proteína del cuerpo 
humano. Este avance puede allanar el camino para un 
descubrimiento de fármacos personalizados mucho 
más rápido, barato y eficaz, algo en lo que Alphabet 
y otras empresas están trabajando actualmente. 
Durante la próxima década, el mercado podría alcanzar 

un valor de unos 50.000 millones $, según Morgan 
Stanley, gracias a la firma de acuerdos de colaboración 
entre pequeños desarrolladores de Inteligencia 
Artificial y grandes laboratorios de biopharma. 

Si las primeras alianzas ofrecen buenos resultados, se 
conseguirá mayor interés por parte de los inversores y 
de los mercados financieros. Además de la fortaleza 
de los datos, se espera que el mercado avance en 
alianzas como pruebas de validación de producto.

Con una pequeña inversión económica en inteligencia 
artificial una plataforma farmacéutica puede 
conseguir significativos ingresos mediante alianzas 
con laboratorios biopharma, a partir de un despliegue 
presupuestario de dividendos sucesivos y royalties.

6. Lucha contra la obesidad:

La prevalencia de la obesidad en el mundo se ha 
triplicado desde 1975, y actualmente es responsable 
de unos 3 millones de muertes al año. La COVID-19 
aumentó la sensibilización sobre cómo el exceso de 
peso puede hacer a las personas susceptibles de 
padecer otras enfermedades. 

Aunque siempre es más barato y mejor prevenir que 
curar y el cuidado de la dieta, el deporte y la falta de 
hábitos sanos son cada vez más promovidos desde 
instituciones públicas y organizaciones del tercer 
sector, ante los escasos resultados obtenidos de 
determinadas economías, existe también un creciente 
impulso, tanto de gobiernos como de particulares, para 
abordar el problema, que coincide con el desarrollo de 
nuevos tratamientos. 

Recientemente se ha aprobado el uso de un nuevo 
fármaco para perder peso potencialmente prometedor 
en EE.UU. (país especialmente afectado por esta 
dolencia) y se espera que otro obtenga luz verde 
en 2023. El mercado mundial de tratamiento de la 
obesidad podría alcanzar los 54.000 millones $ en 
2030, frente a los 2.400 millones $ en 2022, según 
Morgan Stanley. 

Las aseguradoras están cada vez más dispuestas 
a cubrir el tratamiento de la obesidad, a la vez que 
también crece el interés público por pagar de su 
bolsillo cuando no se dispone de esa cobertura para 
mejorar la calidad de vida de sus ciudadanos.

7. Aprendizaje transversal para toda la vida:

Los cambios demográficos y tecnológicos han 
repercutido profundamente en la sociedad. Como 
resultado, el aprendizaje ya no está restringido a la 
escuela ni a la etapa escolar. Cada vez son más los 
países que apuestan por el aprendizaje permanente 
para hacer frente a los retos que plantea una población 
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más longeva. La pandemia llevó a muchas personas a 
replantearse su vida y su trabajo. La escasez de mano 
de obra en ciertos sectores ha creado oportunidades 
para la incorporación de nuevos trabajadores. Al 
mismo tiempo, la mejora de la conciliación entre la 
vida laboral y personal y el teletrabajo, que permite 
ahorrar horas de desplazamiento, abriendo la puerta 
a nuevas aficiones. La creciente aceptación del 
aprendizaje en línea ha hecho que estudiar sea más 
accesible. 

En este contexto, no es de extrañar que 2023 
haya sido declarado como el «Año Europeo de 
las Capacidades», con inversiones adicionales en 
formación y un impulso para que más mujeres 
accedan a la ciencia y la tecnología, tratando de 
revertir las estadísticas actuales.

La batalla por la cualificación y evitar la fuga de 
talento es un reto pendiente para numerosas 
economías a la hora de optimizar sus recursos. Uno 
de los “errores” de algunos sistemas educativos es 
“encasillar” o “segregar” por áreas de conocimiento, 
dejando de lado la tecnología en algunos itinerarios 
universitarios, cuando la digitalización es transversal 
y ha afectado de lleno a todas las profesiones. Por 
ejemplo, la especialización en “sociales” o en “salud” 
en el sistema educativo español no debe obviar ni 
evitar la incorporación de capacidades de “proceso 
de datos” o “programación” que puede capacitar a los 
estudiantes para numerosas profesiones del futuro 
demandadas en consultoras o en hospitales. Si se 
hace estaremos reduciendo sus salidas profesionales 
generando “profesionales obsoletos” en origen.



INDICADORES
MACROECONÓMICOS
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Indicadores macroeconómicos internacionales
InflacIón  (*) Tasa de Paro P. IndusTrIal (*)

PERIODO DATO ANTERIOR    

EEUU Diciembre  22 6,5% 7,1%

ÁREA EURO Diciembre  22 9,2% 10,1%

JAPÓN Diciembre  22 4,0% 3,8%

REINO UNIDO Diciembre 22 10,5% 10,7%

PERIODO DATO ANTERIOR

Diciembre 22 3,5% 3,6%

Noviembre 22 6,1% 6,1%

Noviembre 22 2,5% 2,6%

Octubre 22 3,7% 3,7%

PERIODO DATO ANTERIOR

Diciembre 22 1,6% 2,2%

Noviembre  22 1,9% 2,7%

Noviembre 22 -0,9,% 3,8%

Noviembre 22 -5,2% -4,8%

cTo. PIb real  (*) bza comercIal  (**) TIPos de InTerés a lP  (***)
PERIODO DATO ANTERIOR

EEUU(****) 3T22 3,2% -0,6%

ÁREA EURO 3T22 2,3% 4,3%

JAPÓN 3T22 1,5% 1,6%

REINO UNIDO 3T22 1,9% 4,0%

PERIODO DATO ANTERIOR

3T22 -210.598.000 -253.603.000

nov 22 19.325.029 6.083.172

nov 22 -1.704.272.833 -2.597.834.647

nov 22 -1.802.000 1.498.000

PERIODO DATO ANTERIOR

Dic  22  3,62%  3,89%

Dic 22 2,12% 2,07%

Dic 22 0,32% 0,24%

Dic 22 3,37% 3,28%

(*) Tasa interanual
(**) En moneda nacional.
(***) Media mensual de datos diarios
(****) Tasa intertrimestral anualizada

Más información

Guia del Sistema Financiero Español

La publicación de esta nueva edición, que ve la luz cuatro años después de la anterior 
(7ª edición), coincide con el 25 aniversario de su primer lanzamiento en 1994. El prin-
cipal objetivo, desde su nacimiento, ha sido recoger las transformaciones del sistema 
financiero español y sus instituciones, con especial atención a la evolución del entorno 
internacional y, en particular, a la mayor integración europea. La Guía está elaborada 
por un amplio equipo de académicos y profesionales que abordan todos los cambios 
relevantes en la estructura institucional e instrumental del sistema financiero.

Las principales novedades de esta edición, además de las actualizaciones de los temas 
que se abordan, son las modificaciones en la instrumentación de la política económica y 
monetaria, el ajuste del marco regulatorio y las nuevas presiones de supervisión del sis-
tema financiero. Además, las consecuencias de la crisis económica con las alteraciones 
tanto en los principales mercados (monetario, divisas, renta fija, renta variable…) como 
en las diferentes tipologías de entidades (banca, seguros, instituciones de inversión) y, 
finalmente, la digitalización y la innovación financiera.

Fecha edición: Noviembre 2018  8ª Edición

COLABORADORES
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Más información

Más información

“Manual Práctico de Compliance”

Retos de la sociedad digital y 
medios de pago

La digitalización de la sociedad exige una adaptación constante de las 
entidades financieras modificando la forma en la que se relacionan con 
este nuevo cliente de banca digital y, por ello, las entidades permiten 
contratar sus productos a través de canales digitales.
El tejido financiero español está trabajando para adaptar su modelo de 
negocio a esta combinación de innovación y trato personalizado, que le 
permitirán formar parte de este nuevo panorama competitivo: Robots 
que invierten los ahorros, tecnologías que supervisan las transacciones 
(blockchain), inteligencia artificial, técnicas y soluciones de machine 
learning, Big Data, billeteras digitales...
Esta transformación digital supone una mejora en la eficiencia de las 
entidades financieras, con una adaptación a nuevas formas de trabajar 
colaborativas, eficientes y ágiles, y permitiendo la captación de talento 
e innovación.
En esta publicación, se ha tratado de incluir todos los temas importantes 
para el debate sobre los efectos de los cambios en los medios de pago 
para los ciudadanos y consumidores de la sociedad digital. Todo ello a 
partir de un nutrido grupo de profesionales expertos en la materia.

La reforma del Código Penal en el año 2010 y la Ley de Sociedades de 
Capital de 2015 cambiaron el alcance de la responsabilidad para admi-
nistradores, consejeros y directivos en el ejercicio de sus funciones. El 
buen cumplimiento de las normas no puede darse por sentado dentro de 
cada empresa, sino que debe velarse porque efectivamente se cumplan.
Más allá de los debates doctrinales, bajo el nuevo régimen jurídico, la in-
clusión de un sistema corporativo de Compliance reduce la gravedad de 
la responsabilidad ante posibles delitos y multas. Este Manual Práctico 
de Compliance servirá de guía a consejeros, directivos y administrado-
res de cualquier pyme para poner en marcha e implantar un programa 
integral de compliance, asignando los recursos humanos y materiales 
necesarios con pragmatismo.

Fecha edición: Septiembre 2018

Fecha edición: Septiembre 2019

Editorial: Thomson Reuters

Editorial: Thomson Reuters
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Diccionario de Sostenibilidad y 
Agenda 2030

Fecha edición: diciembre 2022

El Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030 editado en diciembre 
2022 por Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros con el apo-
yo de la Conselleria de Economía Sostenible en Editorial Aranzadi, S.A. 
trata de familiarizar a inversores, consumidores y pymes con la sos-
tenibilidad. El Diccionario es una herramienta excelente para elaborar 
Memorias de Sostenibilidad. La regulación sostenible europea supone 
nuevos requisitos y obligaciones para todos, y sólo desde el conoci-
miento podremos ayudar al planeta, mejorar los mapas de riesgos en 
nuestras inversiones y evitar multas. Entre todos podemos construir un 
futuro mejor. No debemos mantenernos al margen, y la información es 
la mejor inversión.

Editorial: Aranzadi

Más información
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"Shadow banking y financiación empresarial 
alternativa"

Fecha edición: 2017
Analiza el fenómeno del Shadow Banking desde el punto de vista de su 
función como cauce o cauces alternativos de financiación para las em-
presas. Las estadísticas nos muestran que las empresas españolas si-
guen teniendo una fuerte dependencia de la financiación bancaria, que 
alcanza en nuestro país un porcentaje del 78%, muy superior al de otros 
países de nuestro entorno, como Alemania (55%), Francia (45%) o el Reino 
Unido (35%), según datos difundidos por el Círculo de Empresarios. 

Esto sitúa a nuestras empresas en una situación de especial vulnerabi-
lidad en los periodos de crisis bancaria, que suelen desembocar en un 
cierre o corte del crédito. Por eso es tan necesario explorar los sistemas 
de financiación alternativa.Teniendo en cuenta esta realidad, la obra se ha 
diseñado para dar cuenta de algunos de estos istemas, especialmente los 
que presentan como común denominador el aunar esfuerzos y sinergias 
de distintos agentes -bancarios y no bancarios- para hacer llegar a las 
empresas y otros operadores económicos nuevas fuentes de financia-
ción.

Editorial: Aranzadi

"Problemas actuales y recurrentes en los merca-
dos financieros”

El libro aborda, desde una perspectiva jurídica, las principales cuestio-
nes que plantean en la actualidad el mercado de cr édito, en el contexto 
del mercado financiero en general. En primer lugar, presta atención a 
los nuevos operadores que aparecen en los mercados (Shadow banks 
y FinTech), que traen consigo modalidades alternativas de financiación 
empresarial (ICO, tokens, cr owdfunding) y un claro desplazamiento 
hacia el ámbito virtual, dotado de un fuerte componente tecnológico 
que facilita la descentralización de funciones (blockchain). En segundo 
lugar, analiza la paulatina modificación de la actividad de las entidades 
de c rédito y su reflejo en las relaciones con la clientela, centrándose 
en los procesos de comercialización irregular de servicios bancarios 
y productos financieros, su respuesta judicial (control de condiciones 
generales, nulidad de contratos sobre participac iones preferentes, 
productos estructurados o swaps) y las mejoras que plantea MiFID II 
o PSD II en términos de transparencia. La obra también se ocupa de la 
gestión de las crisis bancarias desde la creación del Mecanismo Único 
de Resolución, con especial a tención a los últimos episodios vividos 
en nuestro país (Banco Popular) y en Italia (Monte dei Paschi di Siena). 
Y, finalmente, analiza el régimen de las obligaciones de intercambio de 
información bancaria y su trascendencia en la lucha contra el fraude fi 
scal, desde una doble perpectiva europeo - norteamericana, tema que 
ha generado especial preocupación desde la publicación de la “lista 
Falciani” y los “papeles de Panamá”.

Editorial: Aranzadi

Fecha edición: 2019
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"Retos jurídicos de la inteligencia artificial"
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La IA constituye un conjunto de tecnologías que está cambiando y cam-
biará el mundo que conocemos. Su potencial disruptivo es inmenso.
La IA fue definida en el Libro Blanco sobre la inteligencia artificial como 
una tecnología estratégica que ofrece numerosas ventajas a los ciudada-
nos, las empresas y la sociedad en su conjunto siempre que sea antro-
pocéntrica, ética y sostenible y respete los derechos y valores fundamen-
tales. La IA debe ser fiable y segura. La seguridad es una exigencia ética 
esencial que integra los principales marcos propuestos a nivel interna-
cional.
La evolución, despliegue, aplicación y uso de la IA comporta retos y ries-
gos, en especial, de seguridad, para personas, empresas, Administracio-
nes Públicas o sistemas democráticos, y para sus distintos intereses, 
bienes y derechos. A lo largo de esta obra, se expondrán algunos de sus 
principales retos y riesgos.
Los riesgos de seguridad asociados al uso de la IA deben ser identificados, 
analizados y adecuadamente gestionados desde su diseño, para alcanzar 
los objetivos de una IA fiable y segura, por lo que todo ello, sin perjuicio de 
que sea una exigencia ética, debería ser una exigencia jurídica.
La obra analiza los principales marcos de seguridad actuales, así como 
el tratamiento de la seguridad de la IA en las distintas propuestas éticas 
y jurídicas presentadas hasta la fecha elaboradas desde un enfoque de 
riesgos. Asimismo, se aborda la relación entre ética, seguridad y respon-
sabilidad, la necesidad de la seguridad en el diseño y la necesaria regu-
lación y exigencia legal de la misma, especialmente respecto de aquellos 
sistemas, contextos y usos de mayor riesgo.
Del mismo modo, se abordan cuestiones esenciales relacionadas con la 
responsabilidad por daños derivada de su funcionamiento y uso y aso-
ciadas a sus riesgos, en especial, de seguridad, así como la susceptible 
potenciación de los mismos ante su relación e interacción con otros sis-
temas y tecnologías, incluyendo los riesgos para los denominados neu-
roderechos.

Editorial: Aranzadi
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